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Tempo em Goiânia
Sol com algumas nuvens. 
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Relatório anual da Agência Interna-
cional de Energia (AIE) aponta que a
venda de carros elétricos deve manter
tendência de crescimento. Economia 4

Caiado diz que
reforma  é “total
desrespeito” e
deve acionar STF
O governador Ronaldo Caiado voltou a criticar pontos da
reforma tributária, cobrou transparência e reafirmou que
deverá ir ao Supremo Tribunal Federal para judicializar
a emenda constitucional promulgada pelo Congresso. “O
que está posto até o momento foi um total desrespeito a
nós. Os governadores sequer foram consultados. Foi uma
coisa que passou apenas na cúpula do governo [federal],
com alguns economistas tratando do assunto.” Política 6

A medida provisória que estabe-
lece o Programa Acredita é um
conjunto de iniciativas que visa
facilitar o acesso ao crédito e à
renegociação de dívidas para mi-
croempreendedores. Negócios 17

MP quer facilitar
acesso ao crédito
para pequenos

Em final de jogo único disputada
pelas duas equipes goianas, tí-
tulo da Superliga B de Vôlei fica
com o Goiás Vôlei depois de vi-
tória por 3 sets a 1. Esportes 7

goiás VÔlei
conquista o título 
da Superliga B 

Carro elétrico
deve ter venda

recorde em 2024
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Setor de eficiência
energética ganha
novo programa
O governador Ronaldo Caiado
lançou o Programa de Eficiência
Energética, que tem como meta
gerar uma economia de R$ 25
milhões por ano. Política 2

Base de Caiado
busca delegada
para Formosa 
Disputa pode levar vereadora
Delegada Fernanda a se tornar
primeira mulher eleita prefeita
de Formosa, cidade “enchar-
cada de corrupção”. Política 2

Procon revoga
suspensão de
venda da Hapvida
Depois de 68 reclamações feitas
ao Procon Goiás e após duas
semanas de fiscalização por
agentes de campo, a empresa
operadora de saúde Hapvida
NotreDame Intermédica pode
enfim voltar a comercializar
os planos de saúde. Cidades 11

Pontes desabam
e Trindade tem
bairros ilhados
Três pontes de Trindade desa-
baram, o que gera riscos para
os moradores. Entre as estrutu-
ras afetadas estão a ponte da
travessia da Basílica, a ponte
sobre o Córrego Carioquinha e
a travessia entre o Serra Dou-
rada e o Monte Sinai. Cidades 9

Bancada goiana divide opiniões
sobre guerra entre Musk e Moraes
O dono do X (antigo Twitter), Elon Musk, tem feito críticas ao ministro do
STF, Alexandre de Moraes, e chegou a chamá-lo de ditador. As falas ocorrem
após acusações do jornalista Michael Shellenberger de que o magistrado
teria “liderado um caso de ampla repressão da liberdade de expressão no
Brasil” ao determinar o bloqueio de contas na rede social. O tema divide a
opinião dos deputados federais goainos ouvidos pela O HOJE. Política 5

Oftalmologista chama atenção para importância do Teste do Olhinho no Abril Marrom

Arthur Lira “se vira nos
30” para regulamentar
a reforma tributária
Xadrez 2

2 mil armadilhas
contra a dengue
foram montadas
Cidades 11

Em alusão ao Abril Marrom, mês dedicado à conscientização e prevenção da
cegueira, a oftalmologista do Hospital e Maternidade Dona Iris (HMDI), Bruna
Yana de Carvalho Lin, reforça a importância do Teste do Olhinho. Cidades 10

Dengue pode afetar visão de bebês
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O volume de soja e milho transportado pelo modal hidroviário no País saltou de 3,4 milhões de toneladas em 2010
para 30 milhões de toneladas no ano passado, crescimento de 782%. O modal representou 19% em 2023. Economia 4

Transporte por hidrovia tem alta de mais de 700%
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O governador Ronaldo Caiado lançou, nesta quarta-
feira (24/04), o Programa de Eficiência Energética do Go-
verno de Goiás. O programa tem como meta gerar uma
economia de R$ 25 milhões por ano. 

O conjunto de ações vai priorizar o uso de energias
renováveis e implementar ações de eficiência energética
para reduzir gastos em todas as unidades do poder
público estadual. 

Com a implementação do programa, a expectativa é
que Goiás se torne referência nacional, com uso inteligente
e responsável de energia elétrica. A meta é gerar uma
economia superior à 20% no gasto com o fornecimento. 

“Goiás sai na frente. É mais um passo que damos em
políticas mais modernas em termos de respeito ao meio
ambiente e de economia para o Estado”, afirmou Caiado.

O programa é coordenado pela Secretaria-Geral de
Governo (SGG). O objetivo é que o Estado seja abastecido
100% com fontes de energia renovável. 

A economia se dará por meio de aquisição, via licitação,
de energia proveniente de fontes limpas, como placas fo-
tovoltaicas e pequenas centrais hidrelétricas, que têm
custo menor. 

A previsão é de economizar R$ 125 milhões em 5
anos. Para se ter uma ideia, o valor a ser economizado
será suficiente para construir 11 escolas de tempo integral,
5 novas policlínicas ou, ainda, locar mais de 2.500 novas
viaturas. (Felipe Cardoso, especial para O Hoje)

2 n POLÍTICA

Programa 
de Eficiência
Energética é
implementado

Arthur Lira “se vira nos 30” para
regulamentar reforma tributária

Em meio a uma queda de braços com o Palácio
do Planalto e pressionado pelo Centrão, seu principal
ativo de poder na Câmara Federal, Arthur Lira
tem pouco tempo para atender tantas demandas
internas e externas. No entanto, anunciou nesta
quarta-feira (24) que, ao receber do governo a pro-
posta de regulamentação, vai publicar um “calen-
dário de trás para a frente” para debate dos depu-
tados. De acordo com Lira, “setores não contem-
plados pela reforma precisam ser atendidos”. A
Xadrez perguntou à ex-secretária de Economia de
Goiás, Cristiane Schmidt, se é possível aprovar a
reforma ainda este ano? “A minha impressão é
fundamentada no que tenho ouvido nos bastidores
político e econômico dos quais convivo, é que será
aprovada neste ano. Acho que as coisas vão começar
a correr agora”, garante. Cristiane afirma que o se-
cretário executivo do Ministério da Economia, Ber-
nardo Appy, “alinhou com todos os secretários, Es-
tados e municípios no Confaz”. “Mesmo com os
imbróglios, a gente está vendo uma boa vontade
do Congresso com as pautas econômicas.” Cristiane
diz acreditar que Lira fará o maior esforço para
aprovar a regulamentação em seu mandato. “Será
o legado dele, inclusive cheguei a comentar isto
com o governador Ro-
naldo Caiado
quando ainda era
secretária.” (Na
página 6, o repór-
ter Gabriel Neves conta
que o governador Ronal-
do Caiado vai judicializar
trechos da reforma que
prejudicam Goiás)

“Lira quer eleger o sucessor”
Cristiane diz acreditar que as discussões serão in-

tensas com o setor privado e não mais com os gover-
nadores e prefeitos. “Lira será cauteloso politicamente,
afinal, ele quer eleger seu sucessor e, para isso, vai
evitar se indispor com seu eleitorado, ou seja, os de-
putados.” Outra avaliação de Cristiane é que, “desta
vez, a briga vai ser dos setores privados que não têm
exatamente uma alíquota reduzida, mas uma alíquota
que não pode ser cobrada pelo IVA”.

Empresas e empregos
O secretário de Indústria e Co-

mércio de Goiás, Joel Sant’Anna Bra-
ga, comemora o resultado de pros-
pecção de empresas como John Dee-
re, Mitsubishi Motors, WeiChai, Chint
Brasil, Equiplex , Caoa Chery, Ambev
e muitas outras que estão instaladas
ou em fase de montagem no Estado.
“Um trabalho da SIC em parceria
com toda a equipe do governador
Ronaldo Caiado. Isto significa mais
empregos”, ressalta Joel.

Recuperação judicial...
... do produtor rural será discutida

na segunda-feira (29) no auditório da
Escola Superior de Advocacia de Goiás
(ESA/GO), com a participação de Renato
Buranello, presidente do Instituto Bra-
sileiro de Direito do Agronegócio
(IBDA). Também participam Andrea
Grego, superintendente jurídica do
Itaú Unibanco, Henrique Esteves, só-
cio-proprietário do escritório Alencar
Lopes Esteves Sociedade de Advogados,
além de juízes e advogados.

“Amargo e caro”
O assunto está na ordem do dia

do agronegócio por conta dos pro-
blemas climáticos que ocasionaram
quebra de safra em diversas regiões
e do cenário econômico. Para o pa-
lestrante Renato Buranello, “o re-
médio da recuperação judicial é
amargo, caro, longo, complexo e de
resultado incerto”.

Alta do leite
Era esperado o aumento no preço

do leite por conta da crise no ano
passado. Muitos pecuaristas deixa-
ram a atividade por conta das im-
portações de leite em pó que invia-
bilizaram a atividade no País como
um todo, principalmente em Goiás.
O resultado foi queda na produção
pois o pequeno produtor abandonou
a atividade devido aos altos custos.
(Especial para O Hoje)

Economia pode ser de R$ 125 milhões com energias renováveis 
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Xadrez
Wilson Silvestre
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Yago Sales

A seis meses das eleições
de outubro, Formosa já discute,
em gabinetes, corredores, ba-
res, padarias e igrejas possíveis
nomes que podem concorrer
à prefeitura da cidade, em subs-
tituição ao atual prefeito, Gus-
tavo Marques de Oliveira, ex-
pulsou do seu partido, Progres-
sistas, após suspeitas de cor-
rupção e por ter sido preso
portando arma de fogo. A saída
dele resultou com a filiação de
uma de suas principais rivais
na cidade, a vereadora Dele-
gada Fernanda, que passa a
ser a pré-candidata da sigla ao
cargo de maior relevância po-
lítica da cidade.  

Atualmente, Delegada Fer-
nanda - que continua batendo
ponto em delegacia da cidade,
distintivo no pescoço e arma
no coldre (ou na bolsa) -, conta
com 44% das intenções de voto.
É a favorita na cidade que conta
com alguns nomes já conheci-
dos pelos 100 mil moradores
do município que fica a 4 h de
carro de Goiânia, ou seja,  280,8
km. A vereadora, em conversa
com a reportagem do jornal O
Hoje, prefere não comentar alian-

ças políticas antes das conven-
ções. Tem medo de perder apoio.
“Não acho prudente falar em co-
ligações antes da convenção par-
tidária”, declarou ela. 

Ela também relembrou a
pressão que vem sofrendo desde
que começou a ser cogitada como
nome de principal relevo de im-
portância no cenário para a pre-
feitura. “As chuvas de fake News
se intensificam a cada dia”. Em
entrevista ao jornal O Hoje que
foi publicada em 1° de dezembro
de 2023, ela comentou o prota-
gonismo que havia ganhado por
ter começado a liderar a bancada
de oposição, conhecida como
“Bancada da Independência”, o
que recebeu um forte apoio po-
pular, motivado pelo desejo de
mudanças e renovação na polí-
tica. “A gente percebeu esse
forte apelo popular pelas mu-
danças e pelo desejo de ter uma
renovação na política. Foi isso
que me motivou lá atrás a entrar
para a Câmara e agora a gente
tem recebido também muito
esse apoio para a candidatura
à prefeitura”, disse ela, em en-
trevista ao jornal  O Hoje que
saiu em dezembro. 

Um nome que emergiu da
genealogia do ex-deputado Tião

Caroço  é o do empresário Brasil
Júnior, um dos agropecuaristas
mais conhecidos da região.
Além disso, é proprietário de
diversos negócios na cidade. Fi-
liado ao Republicanos - do de-
putado federal e vice-presidente
da Câmara dos Deputados Mar-
cos Pereira -, Brasil Júnior tem
tradição em Formosa: o pai, Dr.
Brasil Correia, é um dos advo-
gados mais respeitados de Goiás. 

O partido caiu como uma luva
aos projetos eleitorais do Brasil.
Ganhou, de cara, uma cabo elei-
toral ímpar: Genilse Gama. Ela
tem voto, mas, por causa do quo-

ciente eleitoral, não conseguiu
assumir as duas últimas eleições
que concorreu. É que ela é obreira
da Igreja Universal do Reino de
Deus (IURD). Agora, o empresário
conta, sob benção do presidente
estadual da sigla, Roberto Naves,
apoio da IURD na cidade: são
cinco igrejas, quase 1500 mem-
bros. “Fora os familiares”, co-
menta, por ligação, o pastor
responsável pela cidade, Lin-
domar Ponte. “Não sou político,
sou empresário, quero é tra-
balhar pela cidade. A partir
do momento que tenho ini-
migo o projeto passa a ser

pessoal”, disse o pré-candida-
to. “Minha principal proposta
primordial é a geração de em-
prego. É trazer indústria para
a cidade, dar estabilidade, aju-
dar o povo a financiar uma
casa, um carro. Minha pro-
posta atual é essa, mas sem
deixar a saúde e a educação”,
propõe Brasil Júnior. 

Em contrapartida, o vice-
prefeito, rompido com o pre-
feito, Samir Sahori, filiado esses
dias no União Brasil, lançou,
sob grande estardalhaço, sua
pré-candidatura. (Especial
para O Hoje)

A vereadora Delegada Fernanda passa a ser pré-candidata à Prefeitura de Formosa 

Eleição pode levar vereadora Delegada
Fernanda a se tornar primeira mulher 
a comandar a Prefeitura de Formosa,
cidade “encharcada de corrupção” 

Base de Caiado busca força à disputa
em Formosa com delegada no páreo 
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Da varíola ao mercúrio, a
extinção indígena persiste

Márcio Coimbra

Estamos diante de um delicado movimento
político que encontra eco em diversas partes do
mundo. Insurgentes e populistas ganharam pro-
tagonismo mediante uma avalanche de votos e
ao mesmo tempo (e também por consequência
disso) vivemos um hiato de bons quadros e lide-
ranças políticas no debate público. Este desequilí-
brio no sistema deve chegar em breve ao Reino
Unido, mudando a configuração de forças no país. 

Quando o outono chegar, o país deve enfrentar
eleições gerais e os prognósticos deixam os con-
servadores cada vez mais preocupados. Existe a
possibilidade de uma avalanche que pode balançar
os pilares de seu partido, com avanço significativo
dos trabalhistas. Um movimento tão devastador
que pode incluir a derrota do Primeiro-Ministro
Rishi Sunak em seu distrito, no norte de Yorkshire,
deixando-o sem assento no parlamento.

O abalo do tradicional Partido Conservador se
explica por uma série de fatores, porém um deles
em especial: cerca de 66 deputados do partido
anunciaram que estão se retirando da política e
deixarão de disputar a reeleição. O número, en-
tretanto, deverá ser maior, uma vez que se estima
que mais de uma centena tomem este caminho,
ou seja, praticamente um terço da bancada atual.
Entre os nomes que desejam deixar a política en-
contram-se inclusive ex-chefes de governo, como
Theresa May. 

Diante de uma derrota praticamente certa, o
partido agora se mobiliza para evitar um desastre,
similar ao que aconteceu em 1993 no Canadá. Na-
quele episódio, além de perder as eleições, o
partido que ocupava o governo, progressista con-
servador, perdeu 169 das suas cadeiras no parla-
mento canadense, restando apenas duas. Pratica-
mente um extermínio político. Os Tories britânicos

temem por algo parecido. 
Isto é explicado não somente pelo crescimento

dos adversários ou pela debandada de políticos
tradicionais, mas pela crescente popularidade dos
populistas, que ao angariar votos e apoio, deslocam
os conservadores moderados do espectro político,
passando a ocupar seu lugar. Nigel Farage e seu
Reform UK ocupam este espaço e seu sucesso
com os eleitores passou a corroer as estruturas
do Partido Conservador.

Explico. Hoje existe um confronto interno
dentro do partido que opõe de um lado aqueles
que defendem um alinhamento com as ideias po-
pulistas defendidas por setores mais extremados,
próximos do discurso de Farage, uma vez que
rendem votos, e os moderados, que defendem o
pragmatismo e seu papel como defensores das
tradições reformistas, do gradualismo, ou seja, os
conservadores reais na verdadeira acepção do
termo. A luta entre ambos pela alma do partido
será até a morte. 

A infiltração dos conservadores pelos populistas
e a defesa de que o partido deve pender ao radi-
calismo dissocia os tories da sua essência moderada,
eixo do conservadorismo britânico. Os populistas
hoje se confundem com a direita na cabeça do
eleitor e ao conseguir assumir este lugar, deslocam
a tradicional centro-di-
reita conservadora para
fora do jogo político, o
que explica a aposenta-
doria de tantos parla-
mentares. Restará saber
que partido sobreviverá,
ou seja, aquele da mo-
deração tradicional ou
apenas o apêndice de
um populismo insurgen-
te e radical.  

Víktor Waewell

Os nativos brasi-
leiros perderam a
guerra contra os
portugueses, princi-
palmente por causa
da alta mortalidade
das doenças que
vieram nos navios.
Fossem infectados
de forma proposital
ou não, estima-se
que 90% deles mor-
reram adoecidos. Os
brancos também fa-
leciam por doenças,
é claro, mas estes
eram fruto de uma longa linhagem de indivíduos
resistentes a elas.

É bom lembrar que, àquela altura, os indígenas
brasileiros não estavam distribuídos no território
de forma aleatória, nem viviam, como hoje, fre-
quentemente, em lugares remotos. Como qualquer
ocupação humana, a tendência era a concentração
perto da praia e ao longo dos rios. Sendo assim,
os lugares com mais gente foram os primeiros
aos quais os portugueses chegaram e também
onde desataram as primeiras epidemias.

Muitos indígenas que escaparam das guerras,
das doenças e da escravização fugiram continente
adentro em grupos pequenos ou grandes, gerando
movimentos migratórios rumo ao interior. No ca-
minho, às vezes se uniam a indígenas que encon-
travam, ou guerreavam pelo controle da área.

Só que o furor português, partindo do litoral,
não tardava a alcançá-los outra vez, e os nativos
tinham que migrar de novo. Em muitas partes,
terminaram cercados por fazendas e cidades, e
já não havia mais aonde ir. Expulsos das terras
mais férteis e com a constante degradação am-
biental, a mais recente onda de migração dos
indígenas é para as cidades, em busca de meio
de sobrevivência.

Assim, em termos bem gerais, a história dos
últimos 500 anos, do ponto de vista de boa parte
dos povos nativos, costuma ser a da extinção
ou a de migrações periódicas. Os indígenas que
hoje sobrevivem frequentemente não vivem no
território de seus ancestrais e são a conjunção
de duas ou mais culturas que em algum momento
se encontraram.

Sem a capacidade de revidar militarmente, a
resistência passou a ser através dos tribunais, da
opinião pública e da proposital manutenção de
determinados costumes. Só que, contra um povo
enfraquecido e espalhado, os massacres se torna-

ram cada vez mais sistemáticos.
Temos vários e vários registros de infecção

proposital contra povos indígenas para levá-los à
extinção. Já em 1574, o governador do Rio de Ja-
neiro mandou trouxas de roupas contaminadas
com varíola para os nativos que viviam na atual
região da Lagoa Rodrigo de Freitas. Com a aldeia
extinta, foi construído ali um grande engenho pú-
blico para produção de açúcar.

Há o caso de 1818, quando os Timbira foram
atraídos para a vila de Caxias, no Maranhão, e
lá colocados em convívio com portadores de
varíola. A tragédia assolou aldeias num raio de
1800 quilômetros.

Em 1967, os Pataxós, na Baía, viram aviões
lançarem brinquedos do céu, parecendo presentes
para as crianças, só que eram brinquedos infec-
tados com varíola, sarampo e gripe. As terras es-
vaziadas teriam sido distribuídas para criminosos
do garimpo e da mineração, assim como figurões
do governo militar.

No começo de 2023, vimos as fotos das crianças
Yanomami, raquíticas, lembrando judeus em cam-
pos de concentração. O mais recente fator do ge-
nocídio foi a contaminação dos rios por mercúrio,
usado no garimpo.

Mesmo com tantos desenlaces, os povos indí-
genas seguem resistindo
contra uma guerra de
conquista que nunca foi
interrompida. Sem a ca-
pacidade de enfrentar
belicamente os invaso-
res, o simples direito de
existirem permanece
em disputa. Após mais
de 500 anos da “desco-
berta”, essa luta está lon-
ge de acabar.

Márcio Coimbra é presi-
dente do Instituto Monitor
da Democracia

Víktor Waewell é escritor,
autor do livro “Guerra dos
Mil Povos”

Levante populista
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Mosquito da dengue
O mosquito, que é responsável por causar

doenças arboviroses, é o principal transmissor da
dengue. É importante os órgãos públicos intensi-
ficarem as campanhas de combate, principalmente
por não termos o suporte dos agentes de combate
a endemias que auxiliam e verificam  os cuidados
domésticos. Em épocas de chuvas isoladas devemos
ficar mais atentos para que não sejamos omissos
em relação ao mosquito da dengue, já que podemos
fazer a diferença, com os cuidados necessários
protegem não somente nossa família, mas também
nossos vizinhos. É um trabalho em conjunto. A
consciência de mantermos uma cidade limpa e os
cuidados em casa resulta em vidas preservadas.

Yasmine Gondim 
Aparecida de Goiânia

{
Vamos atualizar nossa

política de conteúdo

político do Google Ads

para não mais permitir a

veiculação de anúncios

políticos no país. Essa

atualização acontecerá

em maio, tendo em vista a

entrada em vigor das

resoluções eleitorais para

2024. Temos o

compromisso global de

apoiar a integridade das

eleições e continuaremos

a dialogar com

autoridades em relação a

este assunto”

Google, em nota, na última quarta-
feira (23), ao anunciar que não vai per-
mitir anúncios políticos nas eleições
municipais. A medida foi tomada pela
plataforma em função da resolução
aprovada em fevereiro deste ano pelo
Tribunal Superior Eleitoral (TSE) para
restringir o uso de inteligência artificial
(IA) e determinar a adoção de medidas
de combate à circulação de fatos inve-
rídicos ou descontextualizados. Em
nota, o Google informou que a restri-
ção aos anúncios começará em maio,
quando as resoluções do TSE entrarão
em vigor. A empresa também declarou
que apoia a integridade das eleições.
Pelas regras do TSE, as redes sociais de-
verão tomar medidas para impedir ou
diminuir a circulação de fatos inverídi-
cos ou descontextualizados.

@jornalohoje
a concessionária equatorial fiscalizou 200
mil estabelecimentos e imóveis, em 2023,
e constatou furto de energia em 70 mil
unidades consumidoras. o número equi-
vale a 35% dos casos e inclui distribuido-
ras de bebidas, fazendas, mercados,
indústrias e até condomínios inteiros.
curtiu a publicação a leitora.

Tânia Vaz

@ohoje
Nesta quarta-feira (24), foi deflagrada a
operação refil Verde, uma ação conjunta
das Polícias civis do rio de Janeiro, São
Paulo e Distrito Federal. a operação, que é
um desdobramento da operação Nárke,
coordenada pela Secretaria Nacional de Se-
gurança Pública, tem como foco o combate
ao tráfico internacional de drogas, lavagem
de dinheiro e crimes contra a saúde pú-
blica. curtiu a publicação a leitora.

Tayná Lopes (@lopestayna)

L

M

Marcelo Camargo/ABr
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Alexandre Paes

O volume de soja e milho
transportado pelo modal hi-
droviário no país saltou de
3,4 milhões de toneladas em
2010 para 30 milhões de to-
neladas no ano passado, um
crescimento de 782,35%. Em
termos percentuais, este mo-
dal, que representava 8% em
2010, chegou a 23% em 2022
e 19% em 2023. Os dados estão
no Anuário Agrologístico 2024. 

O documento ainda mostra
que este crescimento verifi-
cado acompanha a maior par-
ticipação dos portos do Arco
Norte como canal de escoa-
mento dos grãos no país. “Os
embarques de milho e soja
pelos portos da região Norte
já representam cerca de um
terço do volume exportado
pelo país. Esse resultado é ob-
tido a partir do desenvolvi-
mento do setor, impulsionado
pela Lei dos Portos de 2013”,
avalia o superintendente de
Logística Operacional da Co-
nab, Thomé Guth. 

De acordo com a empresa
pública federal Infra S.A., os
pedidos para autorização de
instalações portuárias priva-
das após a promulgação da
Lei dos Portos saltou de 3 em
2013 para 75 em 2014. Já a
partir de 2015 essas solicita-
ções por ano aumentaram em
cerca de 4 vezes se compara-
das com o período anterior
da nova legislação. Atualmen-
te, o país conta com 253 Ter-
minais de Uso Privado (TUPs)
e 247 Terminais Públicos.

O modal hidroviário possui

um custo mais barato ao pos-
sibilitar o transporte de grande
volume de grãos em uma úni-
ca viagem, o que reduz a quan-
tidade de caminhões a serem
contratados pelo produtor.
“Vale destacar que os investi-
mentos em infraestrutura não
aparecem de imediato, levan-
do tempo para serem perce-
bidos”, pontua Thomé.

“Nós temos um crescimen-
to de logística nos Rios da
Amazônia que faz uma redu-
ção de custo, uma melhoria
de receita ao produto e, so-
bretudo, não podemos esque-
cer que reduz o tempo de ca-
minhão na estrada, com isso
menos produção de produtos
[gases] que possam afetar o
meio ambiente”, ressaltou o
diretor do Departamento de
Análise Econômica e Políticas
Públicas do Ministério da Agri-
cultura e Pecuária, Silvio Far-
nese, durante a divulgação do
7º Levantamento da Safra de
Grãos 2023/2024 realizado
pela Companhia. 

Diante do crescimento da
safra brasileira, a maior inte-
gração entre os modais tende
a tornar os grãos produzidos
pelos agricultores brasileiros
mais competitivos no mercado
internacional. “Quando olha-
mos o modal hidroviário, ape-
sar do aumento na participa-
ção no transporte de grãos,
ainda é preciso superar desa-
fios”, pondera Guth. 

Segundo o superintenden-
te, é preciso gerar investi-
mentos que visam a melhoria
do desempenho das vias eco-
nomicamente navegáveis,
bem como na construção de
terminais de transbordo, de
forma a impulsionar a inter-
modalidade no país. Também
é preciso estimular a aplica-
ção de recursos a fim de am-
pliar a utilização das ferro-
vias no país. 

De acordo com a avaliação
de Guth, além das construções
das linhas férreas, é funda-
mental ter pontos em que seja
possível fazer a baldeação do

produto entre um modal e ou-
tro. “A ferrovia Norte-Sul, por
exemplo, amplia as escolhas
do produtor ao abrir um novo
corredor logístico e traz com-
petitividade no momento de
exportar seus produtos, seja
pelo litoral da Região Sudeste
ou pelo Norte do país”.

No entanto, o superinten-
dente da Conab reforça que
ampliar o uso de novos mo-
dais não significa extinguir
o uso de caminhões. “A in-
tegração traz uma nova
abordagem para o uso das
rodovias. Ao invés de um
caminhoneiro fazer uma via-
gem de 3 mil quilômetros
ou mais, ele tende a fazer
vários trajetos curtos. Essa
nova abordagem traz não só
mais economia e facilidade
para se manter a qualidade
das vias rodoviárias, como
também desgasta menos o
caminhão e oferece melhor
qualidade de vida aos tra-
balhadores”, completa. (Es-
pecial para O Hoje)

As vendas de carros elétri-
cos manterão um forte cresci-
mento em 2024, é o que aponta
o relatório anual da Agência
Internacional de Energia (AIE)
publicado nesta semana. “O
impulso dos carros elétricos
está claramente presente em
nossos dados, embora seja mais
forte em alguns mercados”,
disse Faith Birol, diretor da
AIE, em comunicado.

A redução das margens, os
preços voláteis das matérias-
primas das baterias, a alta in-
flação e a eliminação de sub-
sídios de compra em alguns
países como a Alemanha, têm
causado preocupação sobre o
crescimento do setor, mas "as
vendas globais permanecem
sólidas", destacou a AIE.

No primeiro trimestre de
2024, as vendas de veículos
elétricos cresceram 25% em
relação ao ano anterior, um
aumento semelhante ao de
2023. Globalmente, 2024 de-
verá ser um ano recorde com
um aumento de 20% nas ven-
das de carros elétricos, de acor-
do com a AIE.

Mais de um em cada cinco
carros vendidos no mundo

será elétrico, com cerca de 17
milhões de veículos vendidos.
Prevê-se que a participação
nas vendas dos veículos elé-
tricos atinja 45% na China,
25% na Europa e 11% nos Es-
tados Unidos, impulsionada
pela competição entre fabri-
cantes, queda nos preços das
baterias e dos veículos, e apoio

público à eletrificação.
Ao conversar com compra-

dores entusiastas do automo-
bilístico, fica evidente o entu-
siasmo e a satisfação com suas
escolhas. A empresária Joana
Oliveira comprou um carro
elétrico e compartilhou a ex-
periência. “Eu sempre quis fa-
zer minha parte pelo meio am-

biente, e escolher um carro
elétrico foi a maneira perfeita
de contribuir. Além disso, a
economia de combustível e a
sensação de dirigir um veículo
tecnologicamente avançado
são incomparáveis”, 

Carlos Souto, advogado, des-
tacou os benefícios financeiros
que é investir em um carro

elétrico a longo prazo. "Embora
o custo inicial possa ser um
pouco mais alto, a economia
de gastos com combustível e
manutenção torna o investi-
mento em um carro elétrico
extremamente vantajoso. Além
disso, sinto-me bem sabendo
que estou reduzindo minha
pegada de carbono”, enfatizou. 

Os modelos elétricos na Chi-
na já são frequentemente mais
baratos do que seus equivalen-
tes a combustão. Isso deve ser
alcançado até 2030 com a maio-
ria dos modelos nos outros
grandes mercados de automó-
veis, como a Europa. O mercado
de carros usados também está
se desenvolvendo rapidamente,
reduzindo o custo de acesso à
tecnologia elétrica.

De acordo com as projeções
da AIE, em 2030 quase um
em cada três carros circulando
na China será elétrico, e um
em cada cinco na Europa e
nos Estados Unidos. Até 2035,
todos os carros vendidos no
mundo deverão ser elétricos,
evitando o consumo de 10 mi-
lhões de barris de petróleo
por dia. (Alexandre Paes, es-
pecial para O Hoje) 

EXPECTATIVA

“O impulso dos carros elétricos está claramente presente em nossos dados”, disse Faith Birol, diretor da AIE

O volume de 
soja e milho
transportado pelo
modal saltou de
3,4 milhões de
toneladas para 
30 milhões de
toneladas

Transporte de grãos por hidrovia
registra aumento de mais de 700%

Divulgação/Conab

Reprodução/Pexels

Vendas de carros elétricos devem atingir níveis recordes

Em termos

percentuais, 

este modal, que

representava 8%

em 2010, chegou 

a 23% em 2022 e 

19% em 2023



Francisco Costa e 
Felipe Cardoso

O dono do X (antigo Twit-
ter), Elon Musk, tem feito rei-
teradas críticas ao ministro do
Supremo Tribunal Federal
(STF), Alexandre de Moraes,
desde o início do mês, chegando
a chamá-lo de ditador. As falas
ocorrem após acusações de um
jornalista dos Estados Unidos,
Michael Shellenberger, de que
o magistrado tem “liderado um
caso de ampla repressão da li-
berdade de expressão no Bra-
sil” ao determinar o bloqueio
de contas na rede social, bem
como moderação e derrubada
de conteúdo.

Musk chegou a chamar o
ministro de “tirano”, “totali-
tário” e “draconiano” devido
às decisões de bloqueios nas
contas no X. Também afirmou
que Moraes deveria “renun-
ciar ou sofrer um impeach-
ment”. Inclusive, o magistrado
autorizou inquérito para apu-
rar as condutas do bilionário
por suposto cometimento dos
crimes de obstrução à Justiça,
organização criminosa e in-
citação ao crime.

A decisão de investigação
ocorre após Musk ameaçar
descumprir ações judiciais. Em
meados do mês, como resposta
às críticas de Elon, parte dos
ministros defendeu, em sessão
plenária, a regulação das redes
sociais. A norma atual, con-
forme Gilmar Mendes, não se-
ria capaz de impedir “abusos
de toda a sorte”.

Bancada goiana
“Esse Elon Musk é um bi-

lionário arrogante, que acha
que determina sua vontade
política e empresarial no
planeta. Não é só nossa so-
berania, mas de todos os paí-
ses que puder ele quer in-
vadir”, afirma o deputado
José Nelto (PP) sobre a pos-
tura do empresário em re-
lação à Justiça brasileira.

Em entrevista ao Jornal O
Hoje, o deputado ainda citou
que Musk também “foi bar-
rado na Austrália por divulgar
ações violentas” na rede social.
“Não cabe a ele e a nenhum
empresário se meter em polí-
ticas de outros países. Isso é
invasão de soberania. Pode

ter pedido de prisão interna-
cional”. Para ele, o “bilionário
arrogante” mantém esse tipo
de discurso, pois os negócios
dele começam a ir mal.

Nelto lembra que nos Es-
tados Unidos a Câmara apro-
vou a extinção do Tik Tok,
enquanto no Brasil todas as
redes sociais têm liberdade.
“Mas o que é impróprio não
tem que aceitar, tem que ser
proibido. Censura não haverá.
Mas vamos, o Congresso, es-
tudar leis mais duras e o Ju-
diciário vai agir.” 

Ele argumenta que o cida-
dão tem liberdade para falar
o que quiser, mas que vai res-
ponder quando extrapolar as
leis. “Ameaças nas redes sociais
são como ameaças face a face”,
exemplifica. Segundo ele, de-
fensores da ditadura no País
agora falam em liberdade e
democracia. “Liberdade total
é conversa fiada. Existem leis.”

O deputado federal Gusta-
vo Gayer (PL), em ato de apoio
a Bolsonaro (PL) – investigado
por suposta tentativa de golpe
de Estado –, no domingo (21),
exaltou e mandou “uma men-
sagem” para o bilionário.

“Com certeza, o Elon Musk
está olhando o que tá aconte-
cendo aqui agora”, disse em
inglês. “O que vocês estão ven-
do aqui são pessoas que amam
a liberdade e lutam pela de-
mocracia. O que vocês veem
aqui são pessoas livres que
não desistem, que não se cur-
vam a ditaduras.”

O deputado petista Rubens
Otoni considerou, por sua vez,
um “absurdo” que Musk tente
“interferir nas questões polí-
ticas e instituições do Brasil”.
“É importante que haja uma
manifestação exemplar dos
poderes constituídos, para ser-
vir de referência para outras
situações parecidas”, defendeu
o decano da bancada goiana
na Câmara. 

Zacharias Calil (União
Brasil) também foi procura-
do. Ele, contudo, informou
que, por causa das agendas
e por participar de muitas
comissões, não se inteirou
sobre a polêmica. Por ser
“muito criterioso”, prefere
não falar sobre o assunto no
momento. A reportagem
também tentou contato com
Adriana Accorsi (PT), Silvye

Alves (União Brasil), Ismael
Alexandrino (PSD) e Glaustin
da Fokus (Podemos). Porém,
não houve retorno. 

“Baixíssima efetividade”
O cientista político Guilher-

me Carvalho considerou, em
entrevista à reportagem, que
o tema possui “baixíssima efe-
tividade” do ponto de vista
prático. Ele explicou, primeiro,
que atores políticos mais à di-
reita tendem a se apropriar
desse tipo de discussão por te-
rem potencial de se tornar
“briga de boteco”. 

“Temas como esse repre-
sentam uma espécie de com-
bustível, pois quando se fala
em assuntos mais complexos,
como reforma tributária, por
exemplo, se enfrenta, em pa-
ralelo, a dificuldade de traduzir
esse tema para a sociedade.
Agora, quando o assunto passa
por liberdade de expressão,
vista como o direito de falar o
que quiser, fica mais fácil de
‘jogar para a plateia’”, disse. 

E continuou: “Me parece
o tipo de assunto que eles
gostam bastante. Entretanto,
pode ser lido apenas como

mais uma pauta de baixíssi-
ma efetividade, pois passa
por um ator internacional
[Elon Musk] que não tem a
mínima capacidade de influir
no instrumento legal brasi-
leiro. Inclusive, essa liberdade
que pregam acarreta um con-
fronto direto com os princí-
pios constitucionais que di-
zem que nenhum direito é
absoluto. O Poder Judiciário
está respondendo exatamente
nesses termos”. 

Musk x Moraes

Musk fez ataques ao ministro Ale-

xandre de Moraes em publicações

no X. Ele chegou a insinuar que

poderia fechar o escritório da rede

no Brasil. Em uma postagem de

Moraes, perguntou o porquê de

"tanta censura" no País.

Moraes, que é relator de inqué-

ritos sobre milícias digitais no

Supremo, já fez diversos despa-

chos para suspender perfis em

redes sociais, inclusive o X. Estes

alvos são suspeitos de disseminar

desinformação e ataque ao sis-

tema eleitoral brasileiro.

A rede social de Musk disse ter

sido forçada a "bloquear determi-

nadas contas populares no Brasil",

sem saber as motivações das ordens

de bloqueio. Musk pediu renúncia

ou impeachment de Moraes e afir-

mou que as decisões do ministro

violam as leis brasileiras.

Moraes determinou abertura de

inquérito pela Polícia Federal (PF)

para analisar a conduta do dono

da rede social X - além de inclusão

no inquérito das milícias digitais

- após os reiterados ataques e

ameaças de descumprimento de

determinações judiciais. Na de-

manda, o ministro pede a apuração

sobre crimes de obstrução à Justiça,

inclusive em organização crimi-

nosa, e incitação ao crime.

POLÍTICA  n 5

O dono do X, Elon Musk, tem feito críticas ao ministro do STF, Alexandre de Moraes, desde o começo do mês, chegando a chamá-lo de ditador

Reportagem do O HOJE ouviu as opiniões de Rubens Otoni, José Nelto, Gustavo Gayer e Zacharias Calil

Elon Musk acusou, na últi-
ma segunda (22), as autorida-
des australianas de censura.
Isso, por causa de um pedido
de retirada de postagem en-
volvendo conteúdo violento
no X. O país determinou que
fosse tirado do ar vídeos sobre
um ataque com faca contra

um bispo em uma igreja na
cidade de Sydney.

A rede social disse que res-
tringiu o conteúdo no país. O
dono do X, contudo, diz não
concordar com o pedido de
remoção global das postagens.
O primeiro-ministro australia-
no, Anthony Albaneses, afir-

mou que o empresário é um
"bilionário arrogante".

"Ele é um bilionário arro-
gante que pensa estar acima da
lei e também acima da decência
comum", declarou em entrevista
para a ABC News. Segundo ele,
as demais redes sociais têm res-
pondido apropriadamente ao

pedido - exceto o X.
Ainda segundo o primeiro-

ministro, a questão não é sobre
liberdade de expressão, mas
acerca de "implicações peri-
gosas" que podem ocorrer
quando mentiras são difundi-
das para dividir pessoas. Em
seguida, Musk respondeu que

"o povo australiano quer a ver-
dade" é que o X é "o único que
defende seus direitos". Elon
acredita lutar por meio da
rede, segundo ele próprio, con-
tra "censura global" das auto-
ridades australianas que pe-
dem a remoção de postagens.
(Especial para O Hoje)

Discussão 
é pautada por 
dois extremos: 
de um lado, 
há quem acredite 
que o “bilionário
arrogante” 
deveria respeitar 
a soberania
brasileira; do outro,
quem defenda que
Musk está vendo 
o que ‘de fato
acontece’ no País

Bancada goiana divide opiniões
sobre guerra entre Musk e Moraes 
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Musk entra em novo embate, desta vez com a Austrália
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Triunvirato 
Depois do pito do presidente Lula da

Silva, os líderes do Governo, José Guimarães
(CE), do PT, Odair Cunha (MG), e o deputado
Carlos Zarattini (PT- SP) formaram uma for-
ça-tarefa para ouvir a insatisfação e deman-
das dos colegas da base para repassá-las
diariamente aos articuladores do Governo.
Não desgrudam e, além dos gabinetes e do
Plenário, abordam deputados nos corredores.
Uma das queixas recorrentes é a dificuldade
de agenda com ministros, reclamação que é
enviada pelos três diretamente para os chefes
das pastas. Os deputados também estão
atuando com elo de encontro de ministros
com vice-líderes, como a reunião desta se-
mana entre Alexandre Padilha (Secretaria
de Relações Institucionais) e Rui Costa (Casa
Civil) e parlamentares do MDB, PDT, PSD,
União Brasil, PSB e PCdoB.  

Sob flechas 
A ministra dos Povos Indígenas, Sônia

Guajajara, tem tentado apagar incêndio após
o presidente Lula da Silva não ter cumprido
a promessa de demarcar 14 terras indígenas.
Ela admite que “é pouco”, mas tenta con-
temporizar as cobranças alegando que, neste
um ano e quatro meses de Governo, foram
homologados dez territórios indígenas. Nos
dez anos anteriores, ela compara, foram ape-
nas onze territórios demarcados.

Fora das pistas
Rubens Barrichello chegou acelerando

fundo no mercado de apostas esportivas.
Em um setor já saturado por celebrida-
des, esportistas e ex-jogadores de futebol
patrocinados por sites especializados em
apostas, Rubinho adotou caminho dife-
rente. O piloto foi anunciado como dire-
tor não-executivo para a América Latina
da SOFTSWISS, empresa europeia líder
no desenvolvimento de soluções de soft-
ware para iGaming. 

Climão 
Em uma coletiva de imprensa realizada

na segunda, 22, no horário do almoço, na
Embaixada da Autoridade Palestina, em
Brasília, jornalistas de vários veículos pas-
saram por situação constrangedora. O mo-
tivo: não foi servido o almoço para eles,
sendo que serviu para os diplomatas pre-
sentes e seus respectivos motoristas. Todos
os jornalistas foram embora e não publica-
ram nada sobre a entrevista. 

Discrepância 
Ao ver como “discrepância” a proposta

de aumento de 57% para a presidente do
Banco do Brasil, Tarciana Medeiro, o senador
Cleitinho (Republicanos-MG) lembra que o
reajuste do mínimo previsto para 2025 é de
2,6%. “Acho que tem que ter a consciência.
Por isso o Brasil está como está”, afirma ao
defender mudanças “no modo como o di-
nheiro público é administrado”.

Saúde que funciona
Uma equipe de cirurgiões do Hospital

de Base, da rede de saúde pública de Bra-
sília, salvou semana passada o menino
A.F.M, de 5 anos, de uma meningite grave.
Fizeram duas cirurgias no cérebro em 24
horas. O caso só foi descoberto após aten-
dimento de uma médica na tenda de com-
bate à dengue no Guará, que pediu ur-
gência no encaminhamento ao descobrir
a meningite.  (Especial para O Hoje)

Reunião pode ser traduzida como uma ofensiva 
na tentativa de influir na análise de vetos 

Os ministros das Relações Institucionais e da Casa
Civil, Alexandre Padilha e Rui Costa, se reuniram com o
presidente do Senado, Rodrigo Pacheco, na tarde da
última quarta-feira (24) para discutir a sessão do Con-
gresso que vai tratar sobre 32 vetos do presidente Lula
(PT). Os ministros tentaram adiar a sessão que conta
com temas como o montante destinado a emendas de
comissão, a “saidinha” de presos e regras sobre o licen-
ciamento de agrotóxicos na pauta.  

Na última terça-feira (23), Lira se reuniu com Rui
Costa para tentar chegar a um acordo, o que não ocorreu.
De acordo com o líder do governo na Câmara, José Gui-
marães (PT-CE), as conversas foram preliminares. Na
última terça foi a vez do presidente se reunir com o presi-
dente da Câmara, Arthur Lira (PP-AL). Em declarações à
imprensa, Lula esclareceu que foi uma conversa, não
uma reunião formal. “Como   é uma   conversa   entre
dois   seres   humanos” e disse, em seguida, que não era
“obrigado” a revelar o teor da conversa. 

O presidente demonstrou otimismo em relação à
aprovação dos projetos de interesse do governo, asse-
gurando que todos serão acordados e aprovados, na
medida do possível. Ele também afirmou ainda que não
há divergências insuperáveis entre os interesses do go-
verno e os posicionamentos do parlamento. A declaração
veio em meio às tensões entre Executivo e Legislativo.
(Felipe Cardoso e Luan Monteiro, especial para O Hoje)

Rui Costa e
Padilha se
reúnem com
Rodrigo Pacheco

Marina Ramos/Câmara dos Deputados

Esplanada
Leandro Mazzini | reportagem@colunaesplanada.com.br
Com Walmor Parente, Carol Purificação, Luiza Melo e Isabele Mendes

Gabriel Neves

O governador Ronaldo
Caiado (União Brasil) voltou a
criticar pontos da reforma tri-
butária, cobrou transparência
e reafirmou, em entrevista ao
HOJE, na quarta-feira (24), que
deverá ir ao Supremo Tribunal
Federal (STF) para judicializar
a emenda constitucional pro-
mulgada pelo Congresso Na-
cional no fim do ano passado.
O governo federal prometeu
entregar ao Parlamento, ainda
nesta semana, o primeiro dos
três textos que visam regula-
mentar a reforma dos impos-
tos sobre o consumo. “O que
está posto até o momento foi
um total desrespeito a nós, e
que os governadores sequer
foram consultados. Foi uma
coisa que passou apenas na
cúpula do governo [federal],
com alguns economistas tra-
tando do assunto, e o Congres-
so Nacional deverá receber
hoje o projeto do CBS [Contri-
buição sobre Bens e Serviço]
e do IBS [Imposto sobre Bens
e Serviços]”, disse Caiado ao O
HOJE. “As informações que
nós tivemos é que realmente
estão retirando dos estados

as suas prerrogativas consti-
tucionais. Além de nos impor
uma carga tributária que será
cada vez maior, um favore-
cimento às estruturas expor-
tadoras com graves prejuízos
à sobrevivência dos estados,
como o estado de Goiás que
é gerador de commodities.” 

O goiano apontou que um
dos problemas encontrados
nesse momento de regulamen-
tação é que o texto enviado
pelo governo federal ao Con-
gresso Nacional não pôde ser
lido com antecedência pelos
governadores. Segundo o mi-
nistério da Casa Civil, que já
avalizou o projeto, o texto tem
cerca de 300 páginas e mais
de 490 artigos. “Eles falaram
que iam simplificar o texto,
só que ele tem mais de 490 ar-
tigos e 25 anexos”, ironizou
Caiado. 

O ministro Fernando Had-
dad (Fazenda) se reuniu na
tarde desta quarta-feira com
o presidente Lula (PT) para
definir como seria feita a en-
trega do texto. Antes de se en-
contrar com o mandatário,
Haddad afirmou a jornalistas
que o texto foi finalizado e
validado pela Casa CIvil, e in-

dicou que poderia haver um
ato “antes da divulgação do
texto em respeito ao Parla-
mento”. 

Ao O HOJE, o governador
argumentou que “no momento
em que todos os nossos pro-
dutos forem exportados, todo
o imposto pago desde ao com-
prar o combustível, o defensí-
vel, o adubo, e todos os gastos
que têm, esses gastos serão
acumulados e todos transfe-
ridos para a exportadora, a
trade”. E acrescentou: “Eles
estão preocupados em atender
às trades”, sugerindo que com

isso os estados terão dificul-
dade de sobrevivência.

“Depois, você vai pegar esse
fundo todo e vai ter lá uma
‘cabeça iluminada’, como eu
chamava antes — e continua
sendo —, que vai saber o que
deve mandar para cada mu-
nicípio e cada estado. É o tal
comitê, que eu chamei de ‘co-
mitê venezuelano’.”, criticou. 

“É realmente algo que pas-
sa a ser o cidadão mais pode-
roso para poder distribuir,
anualmente, em torno de R$
800 bilhões a R$ 1 trilhão, que
é o que vai passar pela mão

desse comitê. Vai ter mais po-
der do que o presidente da
República. O que envolve isso?
Qual é a figura jurídica deste
comitê? Como ele vai se com-
portar? Como ele vai ser eleito?
Quais as regras que vão regê-
lo?”, questionou Caiado. 

A expectativa é que Caiado
assine uma petição da Ação
Direta de Inconstitucionalida-
de (ADI) elaborada pela Pro-
curadoria-Geral do Estado de
Goiás (PGE-GO) a qual, com
as instruções adequadas, será
protocolada no STF.  (Especial
para O Hoje)

Expectativa é que o governador Ronaldo Caiado entre com uma ADI contra a reforma tributária no STF

Em meio à regulamentação do 
texto, governador faz críticas, 
cobra transparência e reafirma 
que irá ao Supremo contra o tema

Caiado fala em levar reforma
à Justiça: “Total desrespeito”

André saddi/Secom Goiás
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Ana Clara Praxedes

A noite desta quarta-feira
(24) foi histórica para o vôlei
goiano. Num duelo estadual,
o Goiás Vôlei venceu o Neuro-
logia Ativa por 3 sets a 1 e se
sagrou o campeão da Superliga
B masculina. A final aconteceu
no Goiânia Arena, com as par-
ciais de 25x18, 20x25, 26x24 e
25x20, o time Esmeraldino con-
quistou o título da temporada
23/24. Essa foi a segunda vez
que uma equipe goiana venceu
a competição. Em 2013, o Mon-
te Cristo alcançou o título pela
primeira vez. 

As equipes goianas chega-
ram à final após despontarem
na competição nacional. Goiás
e Neurologia fizeram as me-
lhores campanhas na Superliga
B e garantiram as duas vagas
de acesso à Superliga principal
na próxima temporada. Essa
será a primeira vez na história
que o Estado de Goiás terá dois
times na primeira divisão do

vôlei brasileiro.  
Durante a primeira fase da

competição, as equipes garan-
tiram o primeiro e o segundo
lugar na tabela. De 11 duelos,
o Goiás perdeu apenas um e o
Neurologia dois, uma das der-
rotas foi para o rival. O Goiás
levou a melhor por 3 a 1. A
boa posição colocou os times
direto na semifinal do torneio.
Nas semis, o Esmeraldino des-
bancou o Vôlei Brasília por 3
sets a 1. O NA derrotou o Rede
Cuca, e além de disputarem a
final, conseguiram o acesso à
elite do vôlei nacional. 

O jogo  
A partida foi digna de uma

final, agitada do início ao fim.
O Goiás começou com o saque
e o primeiro ponto precisou
de um rally para ser definido.

Após uma disputa acirrada,
o NA saiu na frente. Mas em-
balado pela torcida, o Goiás
não se abalou e igualou o pla-
car. O time criou muitas opor-
tunidades nos contra-ataques
e Batagim chegou a fazer cin-
co pontos dessa forma. A equi-
pe explorou bem os ataques
e conseguiu se livrar dos blo-
queios adversários. Após me-
tade do set, o Esmeraldino
conquistou boa vantagem e
permaneceu na frente até fa-
zer 25 a 18.  

O segundo set foi ainda mais
acirrado. As equipes disputa-
ram ponto a ponto. O Neurolo-
gia foi mais ofensivo, e com
pontos de bloqueios conseguiu
virar o placar e ficou na frente,
com 14 a 11. A entrada de Jo-
nathan e Murilo no NA mudou
o jogo da equipe. Os atletas fo-

ram importantes e ajudaram o
time a vencer o set. Após a in-
versão, a equipe azul fez 25 a
20 e empatou a partida. 

O terceiro set conseguiu ser
ainda mais movimentado. O
Goiás saiu na frente e abriu 6
a 1. Mas o Neurologia conse-
guiu se recuperar e encostou
no placar, em  23 a 20. Dois
pontos de bloqueio resolveram
a situação do Goiás. Brunão
bloqueou e fechou o set em 26
a 24 para o Verdão. O quarto
tempo seguiu o ritmo dos ou-
tros. O Goiás saiu na frente,
mas o NA conseguiu se apro-
ximar. A equipe alviceleste co-
meteu alguns erros, principal-
mente em saques, que deixa-
ram o Goiás na frente. O time
aproveitou e fechou o jogo em
25 a 20, conquistando o título
histórico para a equipe. 

Após a conquista, um dos
maiores pontuadores da noite,
Henrique Batagim, comemorou
o primeiro lugar e afirmou que
a final goiana foi importante
para o Estado. “Significa muito,
todos os torcedores, a comissão
técnica, que trabalhou tanto.
Foi um jogo pesado, detalhes
muito difíceis, mas isso significa
demais. Tudo que a gente faz é
pela torcida. A festa foi linda,
parabéns aos torcedores do
Neurologia. Fico feliz pelo nosso
Estado, por receber uma final
desse tamanho”. 

Do lado do Neurologia, Re-
nan Levandoski afirmou que,
apesar da derrota, a equipe
está feliz pelo acesso. “É triste
perder, mas isso não vai apagar
a campanha histórica que fi-
zemos. Foi um jogo bom, pa-
rabéns apara equipe do Goiás
também. E agora a gente sobe
para a Superliga e vamos bus-
car ser competitivos para fazer
um bom campeonato”. (Espe-
cial para O Hoje) 

Goiás Vôlei vence Neurologia Ativa em clássico
goiano e é o campeão da Superliga B 

Após se garantirem na elite do vôlei nacional, Goiás e Neurologia disputaram título da Superliga B

Vitória esmeraldina

QUINTA-FEIRA, 25 DE ABRIL DE 2024
ohoje.com

Karen Yohanna/Goiás
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Ronilma Pinheiro

Três importantes pontes
na cidade de Trindade, a cerca
de  27 km de Goiânia, desaba-
ram recentemente, gerando
preocupações e riscos para os
moradores locais. Entre as es-
truturas afetadas estão a ponte
da travessia da Basílica, a pon-
te sobre o córrego Carioquinha
e a travessia entre o Serra
Dourada e o Monte Sinai.

O incidente, relatado por
Jovanio Cláudio de Oliveira,
49, um morador da região, in-
dica que a situação é grave,
especialmente para crianças e
alunos que precisam cruzar
essas áreas diariamente. Com
o colapso das pontes, muitos
estão sendo forçados a encon-
trar alternativas perigosas para
atravessar os locais afetados.

Imagens de vídeo mostram
bicicletas passando perigosa-
mente perto de crateras no
solo, destacando o potencial
para acidentes graves se me-
didas urgentes não forem to-
madas para resolver a situa-
ção, segundo os moradores.

Particularmente alarmante
é a situação da ponte que co-
necta o Monte Sinai ao Serra
Dourada, uma vez que sua
queda isolou esses dois setores
da cidade. Com uma altura de

mais de 10 metros, os mora-
dores estão agora se arriscan-
do ao caminhar sobre a fina
camada de asfalto que restou
da estrutura, aumentando ain-
da mais o perigo.

Angelita Santos, moradora
da região, gravou um vídeo
do local enquanto reclama da
situação e pede um posicio-
namento por parte da prefei-
tura. “Para vocês verem, aqui
na baixada ninguém está tra-
balhando, e nós precisamos
passar para dar acesso ao ou-
tro setor e ninguém aqui tra-

balhando”, comenta no vídeo.
Em outra gravação, a dona

de casa, mostra sua indignação
com o perigo do local para
crianças que se aproximam
da erosão por curiosidade.
“Gente, olha que perigo as
crianças brincando lá próximo
aquele buraco tá tudo esbar-
rancado por baixo eu não sei
o que a prefeitura está espe-
rando para arrumar isso aí
não”, reclama.

As autoridades locais foram
notificadas sobre a gravidade
da situação e esperam-se es-

forços rápidos para avaliar os
danos, iniciar os reparos ne-
cessários e garantir a segurança
dos residentes afetados. En-
quanto isso, os moradores de
Trindade enfrentam desafios
diários enquanto tentam na-
vegar por uma paisagem ur-
bana transformada por esses
desabamentos repentinos.

Em nota enviada ao jornal
O HOJE, a Secretaria Munici-
pal de Infraestrutura da Pre-
feitura de Trindade, por meio
do departamento de Arquite-
tura e Engenharia, informou

que após precipitações acima
do esperado as estruturas não
resistiram ao grande volume
d'água e cederam. 

“Todas as pontes do muni-
cípio passam por constantes
vistorias e não foram identi-
ficados nenhum problema es-
trutural. Além disso, foram
realizados, ainda este ano, tra-
balhos de limpeza dos leitos
dos córregos”, destaca a pre-
feitura em um trecho da nota.

O município disse que um
desvio na ponte da Carioqui-
nha já foi construído. A es-
trutura provisória, que já re-
cebe caminhões e carretas,
funcionará até a construção
da nova ponte. A estrutura
será construída com aduelas,
doadas pelo governo estadual,
e concreto armado.

Sobre a ponte da Basílica
e do Setor Serra Dourada, a
pasta informou que as licita-
ções em caráter emergencial
estão em processo para cons-
trução a partir de recursos
próprios da prefeitura.

A prefeitura reiterou que
as duas pontes seguem in-
terditadas para garantir a se-
gurança dos cidadãos e que
desvios foram montados para
que não houvesse prejuízo
para os motoristas. (Especial
para O Hoje)

Pontes da Basílica, sobre o córrego Carioquinha e entre Serra Dourada e o Monte Sinai sofreram danos

Ligação entre os setores Monte Sinai e Serra Dourada, em Trindade, ruiu até o poste de energia ser arrancado

Ponte sobre o córrego do Carioquinha, que liga condomínios, caiu deixando os moradores isolados

Três pontes desabam e deixam
moradores ilhados em Trindade

QUINTA-FEIRA, 25 DE ABRIL DE 2024
ohoje.com

Fotos: Reprodução

O Departamento Estadual
de Trânsito de Goiás (Detran-
GO) está se preparando para
realizar um dos maiores leilões
de veículos do Estado. Mais do
que simplesmente se livrar de
carros e motocicletas em de-
suso, este evento tem um pro-
pósito específico: liberar veí-
culos considerados sucatas
aproveitáveis e aproveitáveis
com motor inservível para a
desmontagem e comércio de
peças e acessórios usados. Com
mais de 1.900 veículos prontos
para encontrar novos destinos,
o leilão está agendado para o
próximo dia 29 de abril, com
início às 9h. Mas antes que os
martelos batam e as transações

ocorram, os interessados terão
a oportunidade de conhecer
de perto o que está em oferta.
Entre os dias 24 e 26 deste
mês, os lotes estarão abertos
para visitação, oferecendo uma
chance única de examinar os
potenciais tesouros antes do
grande dia. No entanto, nem
tudo são flores nesse processo.
Com o aumento dos golpes re-
lacionados a leilões de veículos,
o Detran-GO emite um alerta
importante para quem deseja
participar do leilão. A orien-
tação é consultar apenas os
canais oficiais para informa-
ções sobre a modalidade de
venda. Além disso, sites não
autorizados podem ser arma-

dilhas para os desavisados, le-
vando a transações fraudulen-
tas e prejuízos financeiros sig-
nificativos.

A participação no leilão é
restrita a pessoas jurídicas com

foco na desmontagem e co-
mércio de peças e acessórios
usados de veículos. Mas mesmo
para essas empresas, há re-
quisitos a serem atendidos. De-
vem estar devidamente cadas-

tradas nos Detrans de origem
ou em Goiás, conforme esti-
pulado pela Lei Estadual
19.262/2016 e pela portaria
692/2023. Ao lado das regula-
mentações, estão as histórias
por trás dos veículos que serão
leiloados. Alguns podem ter
sido apreendidos em operações
policiais, outros abandonados
à beira das estradas, enquanto
outros ainda podem ter servido
como esconderijo para ativi-
dades criminosas. O leilão não
apenas limpa as ruas desses
veículos indesejados, mas tam-
bém contribui para a seguran-
ça pública e a preservação do
meio ambiente. (Ronilma Pi-
nheiro, especial para O Hoje)

CARROS E MOTOS

Entre os dias 24 e 26 deste mês, lotes estarão abertos para visitação

Alexandre Paes/O HOJE 

Detran abre leilão de veículos sucateados para desmonte
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Alexandre Paes 

Em alusão ao Abril Marrom, mês dedicado à cons-
cientização e prevenção da cegueira, a oftalmologista
do Hospital e Maternidade Dona Iris (HMDI), unidade
do município de Goiânia, Bruna Yana de Carvalho
Lin, reforça a importância do Teste do Olhinho, e
alerta para cuidados que podem ser tomados durante
a gestação e nos primeiros meses de vida do bebê
para garantir sua saúde ocular. Um dos cuidados é
com o uso de repelentes para evitar doenças transmi-
tidas pelo Aedes aegypti.

“A gestação é um período crucial para prevenir
problemas oculares no bebê. Por isso, além de fazer a
suplementação com ácido fólico e ingerir alimentos
ricos em vitamina A, a mãe deve tomar vários outros
cuidados, e um deles é o uso de repelentes adequados
para prevenir doenças transmitidas por mosquitos,
como dengue, chikungunya e zika vírus, que podem
afetar não só a visão, mas todo o desenvolvimento do
bebê,” alerta a oftalmologista.

A médica também orienta para que a gestante evite
alimentos que possam estar contaminados com o ovo
da toxoplasmose, como em frutas e verduras mal lavadas,
carne mal passada. “Esse cuidado deve ser tomado prin-
cipalmente por aquelas mães que são toxicossuscetíveis,
ou seja, gestantes que são imunes à toxoplasmose, e isso
é identificado durante os exames do pré-natal”, explica
Bruna Yana de Carvalho Lin.

Teste do Olhinho
Bruna explica que o Teste do Olhinho, realizado logo

após o nascimento da criança, é obrigatório e uma etapa
fundamental na detecção precoce de problemas oculares.
“O teste deve ser feito ainda na maternidade, nas pri-
meiras 72h de vida, e consiste na avaliação do reflexo
vermelho, que pode indicar alguma doença ocular, e
isso tem que ser investigado pelo oftalmologista. É
rápido, indolor e não invasivo”. 

De acordo com a médica, durante o teste é possível
detectar qualquer doença que faça obstrução do eixo
visual. “Geralmente, visualiza-se uma leucocoria, ou as-
simetria do reflexo vermelho. As doenças mais facilmente
observadas são catarata congênita, retinopatia da pre-
maturidade avançada e retinoblastoma, e também é
possível identificar outras doenças como persistência
da vasculatura fetal, inflamação ocular por infecção
congênita (Storch) e opacidades congênitas da córnea”. 

A oftalmologista orienta sobre a importância da
periodicidade do teste: “A Sociedade Brasileira de Of-
talmopediatria, juntamente com a Sociedade Brasileira
de Pediatria, fizeram uma diretriz orientando que o
bebê tem que fazer o teste do reflexo do olhinho a
cada três meses com o médico da família e comunidade
ou com o pediatra. Para bebês prematuros, o acompa-
nhamento é mais frequente, podendo incluir consultas
semanais com um oftalmologista para realizar um
exame mais detalhado”. 

Apesar da eficácia do Teste do Olhinho, existem casos
em que certas condições podem passar despercebidas.
"Algumas alterações podem passar imperceptíveis no
Teste do Olhinho, por isso, é crucial realizar consultas
oftalmológicas periódicas, especialmente entre 6 e 12
meses de idade”, orienta Bruna. Os resultados do Teste
do Olhinho são comunicados imediatamente aos pais e,
em caso de alterações, é essencial encaminhar o bebê
para um médico oftalmologista especializado o mais rá-
pido possível para avaliação e tratamento.

Bruna reforça que a detecção precoce e o tratamento
adequado de problemas oculares em recém-nascidos
são essenciais para garantir o desenvolvimento visual e
prevenir complicações futuras. “O diagnóstico precoce
assegura a possibilidade de tratamento precoce e da
reabilitação visual. Quanto mais cedo o início do trata-
mento, maior a chance de sucesso para que a criança
consiga enxergar e evitar outras doenças associadas,
como por exemplo, glaucoma, ambliopia, descolamento
de retina”, afirma. 

Em 2023, as maternidades Dona Iris, Célia Câmara e
Nascer Cidadão, realizaram, juntas, 11.194 Testes do
Olhinho. O teste é um direito de todo recém-nascido.
(Especial para O Hoje)

O teste é um direito de todo recém-nascido 
para diagnóstico de doenças 

As Escolas do Futuro de
Goiás estão com mais de 700
vagas abertas para cursos em
tecnologia presenciais e on-
line nas unidades de Goiânia,
Aparecida de Goiânia, Minei-
ros, Santo Antônio do Desco-
berto e Valparaíso de Goiás.
As inscrições devem ser feitas
até 26 de abril para os cursos
on-line e até 6 de maio para
os presenciais, exclusivamen-
te pelo site efg.org.br/editais.
Podem se inscrever pessoas
acima de 16 anos com ensino
fundamental completo.

As vagas são distribuídas
da seguinte maneira: 202 em
Goiânia, sendo 30 direciona-
das para cursos técnicos, 89
para capacitação e 83 para

qualificação; 149 em Minei-
ros, sendo 30 vagas para cur-
sos técnicos, 29 para capaci-
tação e 90 para qualificação;
e 360 em Santo Antônio e
Valparaíso, sendo 90 vagas
de qualificação e 90 de capa-
citação, em cada unidade.

“Cada uma das Escolas do
Futuro de Goiás tem R$ 7 mi-
lhões investidos apenas em
laboratórios. São escolas de
primeiro mundo voltadas
para o ensino técnico, a fim
de dar oportunidades rápidas
de trabalho aos goianos, e em
áreas do mercado que pagam
bem. Por isso, sob determi-
nação do governador Ronaldo
Caiado, investimos pesado na
área”, diz o secretário de Ciên-

cia, Tecnologia e Inovação,
José Frederico Lyra Netto.

Entre os cursos disponí-
veis estão: Desenvolvimento
de Jogos para Dispositivos
Móveis, Pilotagem de Drone,
Desenvolvimento Web, Ro-
bótica Educacional para Do-
centes, Impressão de Peças
3D, além de cursos básicos
como Pacote Office, Técnicas
de Vendas e mídias sociais.
Há oportunidades também
para o Decolab, iniciativa que
oferta cursos voltados ao em-
preendedorismo. As Escolas
do Futuro de Goiás são uni-
dades de ensino profissiona-
lizante do Governo de Goiás.
(Rauena Zerra, especial
para O Hoje) 

Escolas do Futuro abrem 700 vagas
em cursos gratuitos de tecnologia

Dengue está
entre doenças
que afetam a
visão dos bebês

tRÁPIDAS

Partido político questiona no STF resolução
do CFM sobre interrupção de gravidez

O Partido Socialismo e Liberdade (PSOL)
questiona no Supremo Tribunal Federal (STF)
uma resolução do Conselho Federal de Me-
dicina (CFM) que proíbe a utilização de uma
técnica clínica (assistolia fetal) para a inter-
rupção de gestações acima de 22 semanas
decorrentes de estupro. Na Arguição de Des-
cumprimento de Preceito Fundamental (ADPF
1141), o partido pede a declaração de in-
constitucionalidade da resolução do CFM que
proíbe a utilização da assistolia fetal exclusi-
vamente nos casos de aborto decorrente de
estupro. A técnica utiliza medicações para
interromper os batimentos cardíacos do feto,
antes de sua retirada do útero, e é considerada
essencial para o cuidado adequado ao aborto.
De acordo com o partido, a proibição res-
tringiria, “de maneira absolutamente discri-
cionária”, a liberdade científica e o livre exer-

cício profissional dos médicos. Argumenta,
ainda, que a resolução, na prática, submete
meninas e mulheres à manutenção de uma
gestação compulsória ou à utilização de téc-
nicas inseguras para o aborto, “privando-as
do acesso ao procedimento e à assistência
adequada por vias legais, submetendo-as a
riscos de saúde ou morte”. O PSOL também
aponta que, como a resolução não proíbe a
técnica nos outros dois casos em que o orde-
namento jurídico permite o aborto – risco à
vida da gestante e anencefalia –, o ato do
CFM é discriminatório. Ressalta, também,
que o procedimento é um cuidado médico
crucial para a qualidade da atenção em
aborto depois das 20 semanas, tal como re-
comenda a Organização Mundial da Saúde
(OMS) e a Federação Brasileira das Associações
de Ginecologia e Obstetrícia (Febrasgo).

Manoel L. Bezerra Rocha   | juridica@ohoje.com.br

Jurídica

Direito do advogado

A Oitava TST que
o TRT da 19ª Região
julgue novamente um
recurso com a parti-
cipação de um advo-
gado que teve rejei-
tado o pedido para
adiar o julgamento,
porque estaria via-
jando. Ao anular a de-
cisão tomada na au-
sência do advogado,
o colegiado conside-

rou que houve cer-
ceamento do direito
de defesa. O relator,
desembargador con-
vocado Eduardo Pu-
gliesi, observou que
a sustentação oral é
um direito do advo-
gado, pois permite
que ele esclareça ele-
mentos essenciais
que podem influen-
ciar o julgamento.

Cláusula abusiva
O Projeto de Lei

755/24 torna abusiva
a cláusula de contrato
de cartão de crédito
que preveja o débito
automático do valor
parcial ou total da fa-
tura na conta corrente
do titular. A proposta,
em análise na Câmara
dos Deputados, insere

a regra no Código de
Defesa do Consumidor.
Atualmente, os contra-
tos de adesão a cartão
de crédito possuem
cláusulas que autori-
zam o débito automá-
tico, caso haja saldo.
Não havendo saldo, o
contrato prevê o par-
celamento do débito.

2 6ª Turma do STJ - A gravidez da vítima e a constituição de família não são suficientes
para afastar a presunção do estupro de vulnerável da pessoa menor de 14 anos, nem
diminuem a responsabilidade penal do acusado. (Especial para O Hoje) 

O Plenário do Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) decidiu que é possível ex-
tinguir o processo contra condenado
que cumpriu a pena de prisão, sem
pagar a pena de multa estipulada pela
Justiça. Para isso, deve ser comprovada
a impossibilidade de seu pagamento
pelo apenado, ainda que de forma par-
celada. O artigo 51 do Código Penal (CP),
com redação dada pela Lei 13.964/2019
(Pacote Anticrime), estabelece que, após
decisão condenatória definitiva (trânsito
em julgado), a multa deve ser cobrada
perante o juiz da execução penal.

STF extingue processo
de condenado 
sem pagamento 
de pena de multa

Entidades firmam acordo contra
desinformação no período eleitoral

Foi assinado acordo de cooperação técnica
entre a Advocacia-Geral da União (AGU, Tri-
bunal Superior Eleitoral (TSE) e a Polícia
Federal (PF) com o objetivo de combater à
desinformação no período eleitoral. O acordo
prevê a participação da AGU no Centro In-
tegrado de Enfrentamento à Desinformação
e Defesa da Democracia (CIEDDE), criado
pelo TSE em março deste ano para prevenir
notícias fraudulentas durante o período elei-
toral de 2024, quando os eleitores irão às

urnas para escolher os futuros prefeitos e
vereadores. O texto do acordo estabelece
que AGU, PF e TSE deverão cooperar na de-
fesa da integridade do processo eleitoral e
da confiabilidade do sistema eletrônico de
votação. O documento prevê, ainda, ações
conjuntas para combater discursos de ódio,
discriminatórios e antidemocráticos. A pre-
visão é de que na próxima semana as insti-
tuições que farão parte do centro apresentem
um protocolo de atuação.
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Mesmo com o fim do pe-
ríodo chuvoso, isso não sig-
nifica o fim dos cuidados da
dengue, já que a doença e o
mosquito vetor da dengue,
Aedes aegypti ainda prolife-
ram em alguns bairros goia-
nienses. Com o objetivo de
diminuir isso, a Secretaria
Municipal de Saúde de Goiâ-
nia (SMS) iniciou a instalação
de mais de 11 mil armadilhas
contra a dengue com o obje-
tivo de diminuir a população
do mosquito e por consequên-
cia, do vírus também.

Ao todo, são 11.250 arma-
dilhas de produção holandesa
que devem matar as larvas do
inseto antes que se desenvol-
vam e continuem a proliferar.
Deste número, são 8 mil novos
equipamentos comprados pela
prefeitura e 3.250 armadilhas
reaproveitadas de uma ação
feita no ano de 2023. De acordo
com Wellington Tristão, geren-
te de controle de animais si-
nantrópicos, já foram instala-
dos cerca de 2 mil aparelhos
em quatro bairros das quatro
regiões de Goiânia.

“Começamos a instalar os
aparelhos nesta segunda pas-
sada (22) e estamos com a meta
de ter as 11.250 armadilhas
prontas nos próximos quinze
dias. Estamos com objetivo de
montar: 5.610 no Jardim Amé-
rica, na Região Sul; 1200 no

Residencial e Jardim Itaipú,
Região Sudoeste; 1.200 Parque
Tremendão, Região Noroeste;
e 2.400 Jardim Guanabara, na
Região Norte”, explica o ge-
rente a equipe de reportagem
do jornal O HOJE.

Diz ainda que os locais
foram escolhidos a partir de
uma pesquisa que determina
a incidência do mosquito, da
doença e da população local
de todos os bairros de Goiâ-

nia. Com essas informações
coletadas, diz que a SMS con-
segue fazer um mapa de ca-
lor das regiões mais propen-
sas à proliferação do mos-
quito e da doença.

Segundo Wellington, as ar-
madilhas funcionam por
atrair as fêmeas do mosquito
com as larvas em uma área
do equipamento que é conta-
minada com agentes larvici-
das e fungicidas. “O mosquito

da dengue não deposita os
ovos de uma vez como alguns
pensam. A fêmea deposita em
vários locais diferentes. Os
ovos eclodem com o mosquito
já contaminado”, mas explica
que esses materiais não fazem
mal às pessoas.

As armadilhas permane-
ceram por um abi nos locais
onde estão sendo instaladas.
Os agentes comunitários de
endemias seguem metodolo-

gia para que o bairro fique
completamente coberto. “A
partir do primeiro imóvel, as
armadilhas são instaladas de
dois em dois imóveis, ou de
três em três, depende do ta-
manho do terreno. Caso seja
uma quadra onde os lotes
possuem mais de 500m², en-
tão são duas armadilhas a
cada três imóveis”, diz We-
lington. (João Reynol, espe-
cial para O Hoje)
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Armadilhas contra dengue montadas na Capital
SAÚDE

João Reynol

Depois de 68 reclamações
feitas ao Procon-GO e duas se-
manas de fiscalização por
agentes de campo, a empresa
operadora de saúde Hapvida
NotreDame Intermédica pode
enfim voltar a comercializar
os planos de saúde. Contudo,
com sombra de uma possível
multa milionária de até R$ 11
milhões beirando o horizonte.
Esta revogação veio de acordo
com mudanças feitas pela em-
presa para atender demandas
impostas pelo órgão a fim de
regularizar os atendimentos
clínicos nas unidades de saúde
do plano.

Como foi divulgado pelo
jornal O HOJE na reportagem
do dia 17 de abril, foram cons-
tatadas nas fiscalizações deze-
nas de irregularidades nas três
principais áreas dentro da
prestação do serviço de saúde.
Entre elas foi averiguado na-
quele dia a falta de insumos
hospitalares básicos como os
termômetros, lençois de cama,
tokens para o processo de tria-
gem, poltronas e até a falta de
enfermeiros hospitalares para
o atendimento clínico. 

Segundo fala Lidiane de
Oliveira, a Gerente do Conten-
cioso do Procon-GO em entre-
vista ao jornal O HOJE, algu-
mas de curto prazo já foram
sanadas, como a aquisição de
insumos médicos e a contra-
tação de profissionais da saú-
de. Os outros problemas que

ainda não foram sanados são
de origem estruturais das uni-
dades de saúde que necessitam
de tempo para a regularização.
“A equipe da diretoria do Hap-
vida veio de Fortaleza para
falar com a gente. Apresenta-
ram as mudanças que fizeram
a curto prazo com detalhes e
imagens das alterações. Esse
foi um dos motivos que a gente
deu um voto de confiança e
revogamos a suspensão da
venda ", diz a gerente.

Contudo, este não é o fim
da história entre as duas or-
ganizações. Está em processo
a criação de um Termo de Ajus-
te de Conduta (TAC) que deve
além de instaurar as medidas
para a regularização do plano,
bem como as datas limites para
que as mudanças sejam feitas.
De acordo com ela, o docu-

mento ainda está em análise
e o acordo deve ser em um
período de 15 dias. Enquanto
isso não estiver pronto, a Hap-
vida deverá ainda apresentar
a sua defesa completa até o
dia 6 de maio para a equipe
do Procon.

Entretanto, afirmam que o
processo administrativo não
deve ser revogado já que pre-
veem a multa como recurso
para que as empresas conti-
nuem a oferecer e comerciali-
zar um serviço de qualidade.
Inclusive, Ludiane relembra
como o Procon tem também
um caráter educativo para as
empresas além de sua parte
como agente fiscalizador. “O
nosso objetivo sempre vai ser
para melhorar a qualidade do
serviço ou produto que estamos
investigando. Então do que

adianta a gente multar uma
empresa se não resolver o pro-
blema”, afirma a Ludiane.

Segundo a operadora, em
nota, a Hapvida afirma que
reforçou seu compromisso
com a transparência e a saúde
dos seus beneficiários, garan-
tindo estar à disposição do
Procon-GO para quaisquer es-
clarecimentos necessários. Em
comunicado oficial, a empresa
destacou seu empenho em co-
laborar com as autoridades
diante das recentes fiscaliza-
ções. A empresa ainda diz que
intensificou o número de mé-
dicos e equipes de atendimen-
to. Além disso, informou que
tem fornecido todas as infor-
mações solicitadas, em con-
formidade com as medidas
exigidas pelo órgão regulador.
(Especial para O Hoje)

Empresa tem até o
dia 6 de maio para
apresentar a sua
defesa para o
órgão sobre 
o motivo das
irregularidades

Procon revoga suspensão da
venda do plano da Hapvida

Divulgação/Procon Goiás

Divulgação/SMS Goiânia

Agentes do Procon-

GO e da Polícia

Civil estiveram nas

unidades de saúde

por duas semanas
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Protestos contra Is-
rael encheram as ruas
do Brooklyn e se inten-
sificaram nas universi-
dades dos Estados Uni-
dos (EUA).  Algumas  in-
cluíam os cerimoniais do
feriado judaico do Pes-
sach (festa que celebra
a libertação dos hebreus
da escravidão no Egito),
enquanto os manifestan-
tes exigiam o fim das
mortes de civis em Gaza.

Os protestos crescen-
tes se seguem às prisões
em massa de manifestan-
tes em algumas univer-
sidades da Costa Leste
nos últimos dias e mos-
tram profunda insatisfa-
ção no país, historica-
mente o aliado mais im-
portante de Israel, com
o andamento  da guerra
contra o Hamas.

Os atos pró-palestinos
têm acompanhado o pre-
sidente norte-americano,
Joe Biden, um autodecla-
rado "sionista", há meses.
Nas universidades, os
protestos cresceram re-
centemente e se trans-
formaram em acampa-
mentos que atraem estu-
dantes e professores de
várias origens, inclusive
judeus e muçulmanos,
que organizam palestras,
orações inter-religiosas e
apresentações musicais.

Um grande protesto de
rua no Brooklyn chegou
a um impasse nessa ter-
ça-feira, quando a polícia
de Nova York começou a
deter pessoas por conduta
desordeira, prendendo
aqueles que se recusavam
a sair do local.

O Conselho de Rela-
ções Americano-Islâmi-

cas criticou o uso da for-
ça policial para sufocar
a dissidência, dizendo
que isso prejudica a li-
berdade acadêmica.

Críticos dos protestos,
incluindo membros re-
publicanos proeminentes
do Congresso norte-ame-
ricano, intensificaram as
acusações de antissemi-
tismo e assédio por parte
de pelo menos alguns ma-
nifestantes. Defensores
dos direitos civis, incluin-
do a União Americana
pelas Liberdades Civis
(ACLU), manifestaram
preocupação  sobre a li-
berdade de expressão em
relação às prisões.

Houve trocas acalora-
das de insultos entre ma-
nifestantes pró-palestinos
e pró-israelenses, espe-
cialmente nas ruas ao re-
dor de Columbia, levando
os republicanos do Con-
gresso a exigir que Biden
faça mais para proteger
os estudantes judeus.

Vários manifestantes
do campus com quem a
Reuters conversou atri-
buíram os incidentes fora
do campus a provocado-
res desonestos, que estão
tentando sequestrar a
mensagem dos protestos.

"Não há mais univer-
sidades em Gaza. Por isso,
decidimos reivindicar
nossa universidade para
o povo da Palestina", disse
Soph Askanase, estudante
judia de Columbia que
foi presa e suspensa por
protestar. "O antissemi-
tismo, a islamofobia e o
racismo, em particular o
racismo contra árabes e
palestinos, são todos fei-
tos do mesmo tecido."

Protestos contra Israel
crescem em faculdades
dos Estados Unidos

As vacinas permitiram sal-
var pelo menos 154 milhões
de vidas em todo o mundo
desde 1974, o equivalente a
seis vidas por minuto,
mostra estudo da Organização
Mundial da Saúde (OMS) di-
vulgado nesta quarta-feira (24).

Em comunicado, a OMS
diz que o estudo incide sobre
a vacinação contra 14 doenças,
incluindo difteria, hepatite B,
sarampo, tétano, febre ama-
rela, rubéola, tuberculose, me-
ningite A e tosse convulsa.

De acordo com a pesquisa,
publicada  na revista médica
britânica The Lancet, a vaci-
nação permitiu salvar 101 mi-
lhões de bebês entre os 154
milhões de vidas estimadas.

O trabalho destaca  que a
imunização contra as 14 doen-
ças analisadas contribuiu di-
retamente para reduzir 40%
da mortalidade infantil global
e 52% na África.

Somente a vacinação contra
o sarampo reduziu em  60% a
mortalidade infantil no mundo.

A OMS destaca ainda que
mais de 20 milhões de pes-
soas podem hoje andar gra-

ças à imunização contra a
poliomielite.

"As vacinas estão entre as
invenções mais poderosas da
história, prevenindo doenças
antes temidas", afirmou o di-
retor-geral da OMS, Tedros Ad-
hanom Ghebreyesus, citado
no comunicado.

Os dados foram publicados
em momento de retrocesso da
vacinação, causado principal-
mente pela redução dos pro-
gramas de imunização devido
à pandemia de covid-19.

A OMS lembra que 67 mi-
lhões de crianças não rece-
beram entre 2020 e 2022 to-

das as vacinas de que neces-
sitavam, o que contribuiu
para um aumento de 84%
dos casos globais de sarampo
entre 2022 e 2023.

O estudo foi divulgado na
Semana Mundial da Vacinação
2024, que começou hoje e ter-
mina terça-feira (30).

Estudo divulgado
inclui dados da
vacinação contra
14 doenças

Vacinas salvaram 154 milhões
de vidas em 50 anos, diz OMS

O governo de Israel não
apresentou provas de que fun-
cionários da Agência das Na-
ções Unidas para Refugiados
Palestinos (UNRWA) tenham
relação com organizações ter-
roristas, afirmou um relatório
independente de 54 páginas,
publicado nesta semana e feito
a pedido do secretário-geral
das Nações Unidas (ONU), An-
tónio Guterres. “Israel fez de-
clarações públicas de que um
número significativo de fun-
cionários da UNRWA são mem-
bros de organizações terroris-
tas. No entanto, Israel ainda
não forneceu provas disso”,
diz o documento produzido
pela francesa Catherine Co-
lonna, ex-ministra dos Negó-
cios Estrangeiros da Europa,
em parceria com representan-
tes de institutos de direitos
humanos da Suécia, Noruega
e Dinamarca.

O parecer considera ainda
que a UNRWA tem mecanis-
mos melhores do que outras
agências da ONU para garantir
a neutralidade política. Ainda
assim, a investigação identifi-
cou riscos para essa neutrali-
dade, principalmente, em ma-

teriais educativos usados pelas
escolas da agência, e devido a
manifestações políticas de fun-
cionários nas redes sociais. O
relatório fez 50 recomendações
para aperfeiçoar os mecanis-
mos de neutralidade, que fo-
ram aceitas pelo chefe da UNR-
WA, Philippe Lazzarini, e pelo
secretário-geral da ONU An-
tónio Guterres.

“A análise revelou que a
UNRWA estabeleceu um nú-
mero significativo de meca-
nismos e procedimentos para
garantir o cumprimento dos
princípios humanitários, com
destaque para o princípio da
neutralidade, e que apresenta
uma abordagem mais desen-
volvida à neutralidade do que
outras entidades semelhantes
da ONU”, diz o documento. No
final de janeiro de 2024, Israel
acusou doze funcionários da
UNRWA de participarem do
ataque do Hamas contra Israel
em 7 de outubro. A acusação
fez com que 16 países suspen-
dessem o financiamento da
principal agência de ajuda hu-
manitária em Gaza, cortando
cerca de US$ 450 milhões da
organização.

Estados Unidos, Itália, Fin-
lândia Suécia e Canadá esta-
vam entre os países que sus-
penderam o financiamento da
Agência. De um tempo para
cá, alguns retomaram os re-
passes, como Canadá e Suécia.
Em consequência, o secretá-
rio-geral da ONU, António Gu-
térrez, exonerou os funcioná-
rios acusados e abriu duas in-
vestigações para avaliar o fun-
cionamento da Agência que
emprega 30 mil pessoas e pres-
ta ajuda humanitária aos cerca
de 5,9 milhões de palestinos
refugiados em Gaza, Cisjordâ-
nia, Jordânia, Líbano e Síria.
A segunda investigação, que
é realizada pelo Gabinete de
Supervisão Interna da ONU,
ainda está em andamento.

A investigação finalizada
nesta semana começou em 13
de fevereiro e seus membros
visitaram as instalações da
UNRWA na Jordânia, em Je-
rusalém e na Cisjordânia, en-
trevistando mais de 200 pes-
soas, entre países doadores e
de partes interessadas, como
a Autoridade Palestina e Israel,
incluindo funcionários de
Gaza. (ABr)

Israel não prova ligação
da ONU com 7 de outubro

Em janeiro, acusação israelense restringiu ajuda a Gaza
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Com o propósito de ofere-
cer oportunidades de quali-
dade e capacitação para jovens
empreendedores, O Hub Ace-
lera Cult, idealizado pelo HUB
Cerrado, foi lançado em Goiâ-
nia, visando impulsionar a
economia criativa e promover
a autonomia dos participantes.
O evento de lançamento ocor-
reu nesta última quarta-feira
(24), contando com o apoio
do Programa Goyazes do Go-
verno de Goiás, por meio da
Secretaria de Estado da Cul-
tura, com patrocínio da em-
presa Sallo e apoio da Fluir
Experiências, responsável pela
gestão do projeto.

Silvana Oliveira, CEO do
HUB Cerrado e mentora do pro-
jeto, destaca a motivação por
trás da iniciativa: "A motivação
é poder oferecer ensino de qua-
lidade, capacitação para jovens
empreendedores que muitas
vezes não têm esse acesso”.

Com um total de 45 vagas
disponíveis, o programa visa
atender jovens de 18 a 30 anos
de idade, com ensino médio
completo, provenientes de clas-
ses sociais mais vulneráveis.
Silvana ressalta a importância
de capacitar esses jovens para
gerir seus próprios negócios:
"O principal objetivo nosso é
fazer essas pessoas que têm
um potencial enorme também
ter uma capacidade compatível
para poder gerir os seus negó-
cios, para poder atingir o su-
cesso dos seus negócios, ensi-
nando eles todas diferentes
áreas de uma gestão adminis-
trativa, de uma empresa, da
sua carreira”.

O processo seletivo do pro-
grama levará em consideração

não apenas a formação acadê-
mica dos candidatos, mas tam-
bém suas ideias de negócios e
motivações. Os participantes
serão avaliados por uma banca
do Rádio Cerrado, parceiro do
projeto, que analisará suas pro-
postas e potenciais.

O formato será híbrido, com
seis encontros presenciais e
na perspectiva da ‘sala de aula
invertida’, que é o módulo
onde os alunos recebem con-
teúdos e materiais de estudos,
se preparam em casa com lei-
turas, assistindo vídeos indi-
cados e aulas assíncronas -
quando os instrutores deixam
aulas gravadas, que podem ser
acessadas a qualquer hora do
tempo estabelecido e, poste-
riormente, vão para a sala de

aula (encontros presenciais)
para a aplicação e prática. “Ao
longo dos meses, teremos uma
trilha de aprendizagem, pales-
tras, workshops e vários even-
tos híbridos para o desenvol-
vimento dos empreendedores
em formação”, explica Cynnara
Bretas, coordenadora geral do
HUB Acelera Cult.

Além da capacitação, o pro-
jeto busca promover a inclusão
e autonomia dos jovens em-
preendedores por meio de vi-
vências com outros empresá-
rios e serviços de mentoria es-
pecializada, como explica Sil-
vana: "A gente quer oferecer
também a vivência dessas pes-
soas com outros empreende-
dores, com outros empresários
que já estão no mercado, que

já trabalham, que já têm su-
cesso nos seus negócios”.

Entre as metas estão a pro-
moção do desenvolvimento de
habilidades empreendedoras
como criatividade, proativida-
de, liderança e trabalho em
equipe. Além disso, busca-se
desenvolver equipes alinhadas
com os objetivos da empresa,
estimulando o trabalho cola-
borativo e proativo.

Para apoiar ainda mais o
desenvolvimento de novos mo-
delos de negócios criativos,
está prevista a criação de in-
cubadoras de negócios em um
HUB de negócios. Isso incluirá
treinamento em empresas em-
brionárias e a disponibilização
de estrutura e ferramentas
para a montagem das etapas

de uma nova empresa.
Outros aspectos incluem

fornecer ferramentas e recur-
sos para que os participantes
possam trabalhar eficazmente
em equipe, além de oferecer
conhecimentos sobre lucrati-
vidade, escalabilidade e gestão
de riscos. O objetivo final é ca-
pacitar os participantes a de-
senvolver negócios viáveis, sus-
tentáveis inovadores, poten-
cializar a geração de empregos,
a distribuição de renda e o re-
colhimento de impostos no se-
tor da cultura. Uma medida
inclusiva é a contratação de
intérpretes de LIBRAS para ga-
rantir acessibilidade tanto nos
encontros presenciais quanto
nos treinamentos online dis-
poníveis de forma assíncrona.

Com a inauguração do pro-
jeto, Goiânia dá um importante
passo rumo à promoção da in-
clusão e ao fortalecimento da
economia criativa, proporcio-
nando oportunidades de cres-
cimento e desenvolvimento para
jovens empreendedores da re-
gião. Segundo dados do Instituto
Mauro Borges, esse setor repre-
senta uma fatia importante do
PIB goiano, empregando milha-
res de pessoas e movimentando
bilhões anualmente. 

"Com essa capacitação, a
gente terá empreendedores que
também serão amanhã empre-
gadores, vão fomentar a nossa
economia”, ressalta Silvana.

As inscrições serão iniciadas
nesta quinta-feira (25). Os inte-
ressados poderão se inscrever
através do link oficial: HUB ACE-
LERA CULT SITE (canva.site). O
prazo para inscrições perma-
necerá aberto até o dia 24 de
maio e as aulas estão progra-
madas para iniciar no dia 5 de
junho. (Especial para O Hoje)

Hub Acelera Cult capacita e oferece oportunidades com apoio do governo e parcerias estratégicas

Essência

Força ao empreendedorismo
jovem na economia criativa

Freepik
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Silvana Oliveira,

CEO do HUB

Cerrado, ressalta 

a importância de

capacitar os jovens

para gerir seus

próprios negócios e

proporcionar-lhes

uma capacidade

compatível para

alcançar o 

sucesso em suas

empreitadas



De um lado o Brasil, que
buscava o restabelecimento
político e formação da iden-
tidade nacional após a decla-
ração formal de independên-
cia, em 1822; do outro, a Ale-
manha, abalada pelas guerras
napoleônicas, que embora ti-
vessem chegado ao fim, cau-
saram destruição por todo o
país. É nesse contexto que
José Bonifácio, principal con-
selheiro de D. Pedro I, põe
em prática o projeto de trazer
imigrantes europeus para ter-
ras sul-americanas, com a
ajuda do agente Georg Anton
von Schaeffer.

Os detalhes deste processo
imigratório que completa 200
anos em 2024 são detalhados
pelo historiador gaúcho Ro-
drigo Trespach na obra ‘1824’,
publicada pela Citadel Grupo
Editorial. Por meio de docu-
mentos, cartas, ofícios e uma
vasta bibliografia, o pesqui-
sador entrelaça a vida de lí-
deres políticos, militares e vi-
sionários com a de artesãos,
agricultores e camponeses
que atravessaram o Oceano
Atlântico em busca de novas
e melhores condições de vida.

Dividido em 22 capítulos,
o livro é um mergulho na
imigração germânica no Pri-
meiro Reinado – entre o pe-
ríodo de 1822 e 1831. Durante
nove anos, mais de cinco mil
alemães desembarcaram no
Faxinal do Courita, porção
de terra próxima ao Rio dos
Sinos, nos arredores de Porto
Alegre. O pequeno povoado
instalado no Rio Grande do
Sul tornou-se exemplo de su-
cesso da política de coloniza-
ção do governo imperial e,
por dois séculos, os germâni-
cos  adaptaram os costumes
europeus à cultura brasileira:
hoje, o país soma mais de
cinco milhões de descenden-
tes de alemães.

Curiosidades como o sur-
gimento da igreja protestan-
te no país e a existência de
um plano argentino para as-
sassinar D. Pedro I, repre-
sentado na capa do livro,
complementam esta leitura
mais que indicada a estu-
dantes, professores e leitores
em busca de informação e
conhecimento sobre a colo-
nização brasileira. Rodrigo
Trespach é pesquisador re-
ferência em história dos sé-
culos, XVIII, XIX e XX e autor
de outros 17 livros, entre
‘Às margens do Ipiranga’,
também publicado pela Ci-
tadel Grupo Editorial.

O autor 
Rodrigo Trespach é his-

toriador e escritor, autor de
17 livros, entre eles ‘Grandes
Guerras’, ‘A Revolução de
1930’ e ‘Às margens do Ipi-
ranga’, este pela Citadel Gru-
po Editorial. Tem como foco
de pesquisas os séculos
XVIII, XIX e XX. Além de
membro do Instituto Histó-
rico e Geográfico do Rio
Grande do Sul (IHGRGS),
atua como colaborador da
Genera, no Brasil, e do Ins-
titut für Geschichtliche Lan-
deskunde (IGL), da Univer-
sidade de Mainz, na Alema-
nha. (Especial para O Hoje)
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gênesis
Dnin-Sim diz a verdade so-

bre Shakia para o rei. o prín-
cipe alerta ibbi-Sim sobre o
ataque dos elamitas. terá
desdenha do próprio filho.
Shakia trai chetiça e foge. a
vilã ameaça reduana e é gol-
peada por Harã. ele é ova-
cionado por todos. ibbi-Sim
nomeia ibate como novo
sumo-sacerdote de Ur. o rei
recompensa Harã. abrão
agrada cada vez mais seu pa-
trão. os elamitas se preparam
para a invasão à Ur. 

no rancho Fundo
caridade e artur desfazem

o mal-entendido com Primo
cícero, e todos oferecem um
lanche ao rapaz. Seu tico Leo-
nel nota o interesse de Qui-
nota por artur. caridade re-
preende Fé por falar mal de
Quinota, e questiona seu noi-
vado com tobias. esperança
beija Nastácio, mas disfarça
quando Zé beltino chega.
Zefa Leonel afirma que vol-
tará para o garimpo atrás da
turmalina, e Seu tico Leonel
segue a esposa. 

Família é tudo
Jéssica disfarça a irritação

com a desconfiança de electra.
tom repreende Paulina. andrô-
meda e chicão são resgatados
no momento em que ela tenta
se declarar para ele. Lupita es-
tranha o comportamento de
Júpiter. electra se surpreende
com uma festa de boas-vindas
ao chegar ao casarão. Plutão
se desculpa com electra. Hans
critica Jéssica por ajudar a li-
bertar sua prima. chicão não
consegue fazer andrômeda se
declarar novamente.

a infância de 
romeu e Julieta

o detetive fala que Vitor
é dono da página castanhei-
ra no bafo. Leandro oferece
uma boa quantia para bas-
sânio cuidar dele. Hélio per-
gunta para bernardo se Lean-
dro sabe do plano absurdo
de Glaucia para o cec; ber-
nardo diz que Leandro não
concordaria, mas que deseja
poupar o pai; Hélio com-
preende, mas afirma que vai
movimentar a população.
Vera demite Vitor. 

renascer
José inocêncio repreende João

Pedro ao saber que o filho e
Sandra voltaram a se encontrar.
ritinha pergunta por augusto
para Zé bento. augusto explica
a buba que a farsa da gravidez
pode ser a salvação do pai, e
tenta convencer a psicóloga a
dizer que o filho que teca espera
é de Venâncio. Mariana sente
ciúmes da forma como o marido
trata buba. buba aceita ir para a
fazenda levando teca, para dizer
a José inocêncio que o filho que
a menina espera é de Venâncio. 

RESUMO
t
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Bailarinos do
Basileu França
conquistam cinco
prêmios no maior
campeonato de
balé do mundo
Estudantes da escola estadual de
artes se destacaram entre os mais de
2,5 mil bailarinos que participaram
do Youth America Grand Prix

Letícia Leite

Alunos do Basileu Fran-
ça foram destaques no
Youth America Grand Prix
(YAGP), a  maior competição
e programa de bolsas de
estudos de balé do mundo,
em Nova York, nos Estados
Unidos, trazendo à Goiás
cinco prêmios da competi-
ção, totalizando vinte e uma
consagrações internacionais
desde o último ano. 

Competindo contra mais
de 2,5 mil bailarinos de di-
versos países na competi-
ção, João Pedro Silva e Yas-
mim Sabag conquistaram
o segundo lugar na catego-
ria Sênior Pas de Deux, e
João Pedro ainda levou o
segundo lugar na categoria
solo Junior Clássico e Con-
temporâneo Masculino.
Marcus Rufino e Martina
Sanchez ficaram em tercei-
ro lugar na categoria Junior
Classical Pas de Deux, en-
quanto Martina Sanchez e
Yasmim Sabag terminaram
no top 12 nas categorias
solo Junior Clássico e Con-
temporâneo Feminino e Sê-
nior Clássico e Contempo-
râneo, respectivamente.

“Estamos muito orgu-
lhosos dos nossos estu-
dantes. O balé do Basileu
França alcança a marca
de 21 prêmios internacio-
nais conquistados nos
principais festivais do
mundo desde 2023. Isso
mostra como os investi-
mentos em ensino técnico

de qualidade levam, cada
vez mais, o nome de Goiás
para o mundo”, relata o
titular da Secretaria de
Ciência, Tecnologia e Ino-
vação (Secti), José Frede-
rico Lyra Netto.

No ano passado, dois bai-
larinos da escola venceram
suas categorias no YAGP.
Um deles foi justamente
João Pedro, que, neste ano,
ganhou a competição con-
siderada o ‘Oscar’ do balé
mundial, na Suíça, o Prix
de Lausanne. 

“O Basileu França vem
se consolidando como uma
instituição profissionalizan-
te que está de igual para
igual com outras grandes
escolas do mundo e, para
Goiás, é a certeza do sucesso
no investimento das políti-
cas públicas”, afirma a coor-
denadora de Dança da EFG
em Artes Basileu França,
Simone Malta.

YAGP
O YAGP tem seletivas

em todo o mundo, que cul-
minam nesta grande final
realizada em abril na ci-
dade de Nova Iorque, e é
uma competição voltada
para bailarinos entre 9 e
19 anos, fornecendo bolsas
de estudo em grandes com-
panhias de dança do mun-
do. Neste ano, além dos
quatro vencedores, outros
três bailarinos da EFG em
Artes Basileu França con-
quistaram vagas para a fi-
nal. (Especial para O Hoje)

Os estudantes totalizaram com os últimos prêmios 
21 consagrações internacionais desde o último ano
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200 anos da imigração 
alemã no Brasil
No livro ‘1824’, historiador Rodrigo Trespach narra a construção
da comunidade teuto-brasileira a partir do surgimento 
da colônia em São Leopoldo, no Rio Grande do Sul



O Palácio Conde dos Arcos,
unidade da Secretaria de Es-
tado da Cultura, na cidade
de Goiás,  recebe neste sábado
(27), às 21h, a abertura do
VII Encontro Estadual de Co-
roas do Divino Espírito Santo.
A programação segue no do-
mingo (28), a partir das 9h,
com cortejo saindo da Praça
de Eventos do município.

A tradicional festa religio-
sa já passou por Jaraguá, Ni-
quelândia, Pilar de Goiás, Pi-
renópolis e Crixás, e chega à
histórica Vila Boa, que foi es-
colhida para celebrar os dez
anos dos encontros. A festi-
vidade teve início no ano de
2014, em Jaraguá, e deste en-
tão a ideia foi acolhida pelos
representantes das coroas de
cada cidade convidada.

Os municípios têm par-

ticipado e promovido
anualmente estes encontros
cuja proposta é reunir re-
giões que possuem devoção
ao Divino Espírito Santo.

Por toda sua importância
histórica, a cidade de Goiás
sediará a festa deste ano,
fortalecendo a iniciativa em
sua oitava edição.

Programação
No sábado (27), às 21h,

acontece a apresentação
da Corporação Musical
Santa Cecília de Jaraguá e
a saída da Serenata pelas
ruas do centro histórico,
encerrando na Igreja São
Francisco de Paula.

Já no domingo (28), às 9h,
inicia o cortejo saindo da Pra-
ça de Eventos Dr. Boadyr Ve-
loso em direção ao Santuário
do Rosário e às 10h, acontece
a Missa Solene no Santuário
do Rosário.

SERVIÇO
VII Encontro Estadual de Co-
roas do Divino Espírito Santo
Quando: 27 e 28 de abril
Onde: Praça Tasso Camargo,
Nº 1, Centro – Goiás 
Horário: 9h, 10h e 21h

Essência n 15

museu 
das ilusões

Sabe aquelas si-
tuações que nos
fazem quebrar a
cabeça para des-
cobrir se realmen-
te acreditamos no
que vemos?! esta
é uma das sensa-
ções que o Museu
das ilusões traz
aos seus visitan-
tes. a exposição
instalada em um
espaço amplo, no
Passeio das águas,
de aproximada-
mente 1.000 m², conta com
mais de 70 atrações, reu-
nindo um acervo único de
ilusões de ótica e expe-
riências divertidas, que
irão brincar com o cérebro
e com a razão, de terça-
feira a sábado, das 10h às
22h, com entradas até às
21h, e domingos e feriados
das 12h às 20h, com en-
trada até às 19h. os in-
gressos podem ser adqui-
ridos através do site (sym-
pla.com). Quando: terça-

feira a sábado. onde: av.
Perimetral Norte, Nº 8303,
Fazenda caveiras – Goiâ-
nia. Horário: 10h, 12h. in-
gressos: (sympla.com).

exposição imersiva 
Prepare-se para uma ex-

periência fascinante no Pas-
seio das águas Shopping
com a exposição ‘imerso
Mar’, até o dia 19 de maio,
de segunda a sexta-feira,
das 14h às 22h e aos sába-
dos, domingos e feriados,

das 12h às 22h. esta atração
oferece aos visitantes a opor-
tunidade de se depararem
com os gigantes do mar por
meio de projeções subaquá-
ticas em 360 graus de alta
tecnologia. Desfrute de um
mergulho virtual envolvente
pelo fundo do oceano, onde
tubarões, baleias e peixes
coloridos ganham vida. os
ingressos estão à venda no
site (loja.imersomar.com).
Quando: até 19 de maio.
onde: av. Perimetral Norte,

N° 8303, Fazenda ca-
veiras - Goiânia. Ho-
rário: 12h e 14h. in-
gressos: (loja.imerso-
mar.com).

o divã 
da doutora alana

o centro cultural
octo Marques, sedia
a obra ‘Divã da Dou-
tora alana’, até o dia
5 de maio, de segun-
da-feira a domingo,
das 9h às 17h, com
entrada gratuita.
trata-se da exposi-
ção de um conto
ilustrado contendo

38 obras fotográficas a par-
tir de texto inspirado pelo
filme ‘o Gabinete do Doutro
caligari’ e pelo expressio-
nismo no cinema alemão
do início do século XX -
atualizado para o século
XXi e estabelecendo inter-
texto com o cenário político
de 2021, precedendo as
eleições de 2022 no brasil.
Quando: até 5 de maio.
onde: r. 4, Nº 515, St. cen-
tral - Goiânia. Horário: 9h.
entrada gratuita. 

O espaço conta com aproximadamente 1.000 m² e com mais de 70 atrações,
reunindo um acervo único de ilusões de ótica e experiências divertidas
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matteus paga promessa
descalço e anda quilôme-
tros até igreja

Matteus amaral se tornou
o vice-campeão do bbb 24,
da tV Globo, e em retribuição
a isso, ele pagou promessa
andando descalço por uma
longa distância. isso aconte-
ceu na noite da última se-
gunda-feira (22), em alegrete,
sua cidade, no rio Grande
do Sul. “Do início ao fim, o
que nos move é a fé. Meu fi-
lho cumprindo sua promessa
e honrando suas raízes”, es-
creveu ela na publicação com
o vídeo. os seguidores dis-
seram: “a gratidão é o melhor
caminho pra vitórias ainda
maiores. Merecido demais,
torci muito por ele”. (oFuxico,
raphael araujo).

gracyanne diz que se sente
culpada: “Casamento não
é só amor”

Gracyanne barbosa deixou
o silêncio de lado e falou sobre
um dos assuntos do momen-
to: a separação dela com belo.
Sem titubear, ela respondeu
alguns questionamentos e
abriu o jogo sobre o fim da
relação de 16 anos. “Não, me
sinto culpada por ter permi-
tido que nossa relação fosse
acabando, pela correria do
dia a dia, cada um preocupado
com seu trabalho, sem tempo
para conversa. casamento

não é só amor, você precisa
cuidar, estar perto, ouvir, fazer
essa escolha todos os dias.
Você tem que abrir um pouco
do que você quer para o que
vocês querem”, detalhou.
(oFuxico, Luigi civalli). 

arlindo Cruz volta a ser in-

ternado
arlindo cruz voltou a ser in-

ternado na casa de Saúde São
José, no rio de Janeiro. a notícia
foi dada pela colunista Fabia
oliveira. o músico, que há sete
anos sofre com as sequelas de
um aVc, se sentiu mal e teve
de ser levado ao hospital. o

quadro teria se agravado na
madrugada do último domingo
(21), quando familiares teriam
levado arlindo ao hospital, onde
ele teria passado por exames.
até o momento, nenhum co-
municado oficial da família foi
enviado para a imprensa. (oFu-
xico, andreia takano). 

CELEBRIDADES

Um anúncio pegou todos
os fãs de Linn da Quebrada
de surpresa: ela fará uma
pausa na carreira. Isso
acontecerá devido a uma
doença que ela enfrenta há
muito tempo, que segundo
comunicado oficial, se trata
da depressão. A cantora de-
seja dar a devida atenção
ao assunto. “Tem horas que
é preciso parar e reconhe-
cer que o caminho mais se-
guro é entender a dimensão
do problema e compreen-
der que uma doença como
essa não pode ser negligen-
ciada. Contamos com o
apoio de vocês durante este
período, respeitando sua
privacidade e a de sua fa-
mília e amigues”, publicou
a equipe da cantora. (OFu-
xico, Raphael Araujo).

Linn da Quebrada pausa 
a carreira por conta de doença

ÁRIES 
(21/3 - 20/4)                       1

Um tema financeiro caminha
para uma resolução. São proces-
sos intensos que te mantêm apri-
sionado numa dor do passado. o
céu te convida a dissolver essas
amarras, mudar a mentalidade e
tomar atitudes mais harmônicas.
resgate sua força e paz interior e
siga em frente sob uma nova
perspectiva em relação às suas
finanças.

TOURO 
(21/4 - 20/5)                        2

Você assume uma nova pos-
tura diante das parcerias. a flexi-
bilidade emocional te ajuda a
compreender em quais momen-
tos você deve persistir e em quais
momentos deve soltar o controle.
De qualquer forma, vocês estão
conectados e uma atmosfera mais
solidária está se consolidando em
seus relacionamentos, amizades
e projetos. 

GÊMEOS 
(21/5 - 20/6)                        3

Você está mais inspirado para
fazer mudanças práticas na sua
vida a fim de melhorar sua saúde
física e psicológica. os astros te
ajudam nessa renovação, trazendo
amparo e quebra de padrões emo-
cionais para que de fato você pos-
sa ir em busca dos seus sonhos,
metas e objetivos. a comunicação
com os grupos está mais fluida. 

CÂNCER 
(21/6 - 21/7)                        4

explore seus talentos e habili-
dades ao colaborar com um pro-
jeto ou equipe. Você está cons-
truindo sua imagem social e deve
expressar com generosidade e
inspiração seu lado mais criativo.
as novas conexões e o networking
com pessoas do trabalho estão
favorecidos e trarão crescimento
e transformação do seu campo
de visão. 

LEÃO 
(22/7 - 22/8)                        5

Novos caminhos profissionais
e de realização pessoal podem
ser trilhados no momento em
que você conseguir ressignificar
sua história de vida. confie no
processo de cura que tem vivido,
ele te dá força e coragem para
enfrentar os desafios e realizar
os ajustes necessários. renove
sua fé e confiança para fazer
novos movimentos. 

VIRGEM 
(23/8 - 22/9)                        6

Mude sua mentalidade, des-
construindo crenças e eliminando
pensamentos equivocados. as pa-
ranoias e ideias fixas podem difi-
cultar o bom convívio com as pes-
soas e impedir que você absorva
novos conhecimentos. Uma pes-
soa importante te ajuda a ser
mais empático e a expor seus
sentimentos de forma mais rea-
lista e assertiva. 

LIBRA 
(23/9 - 22/10)                        7

Novos rendimentos estão
surgindo, não desperdice a opor-
tunidade. reformule seus con-
ceitos financeiros e acerca de
sua vocação e capacidade pro-
dutiva. estas novas atividades
trarão uma rotina mais fluida e
calma, onde você conseguirá
produzir com mais qualidade e
liberdade. Uma parceria, con-
trato ou acordo é movimentado. 

ESCORPIÃO 
(23/10 - 21/11)                        8

Você vem curando interna-
mente questões de controle, ciú-
mes ou apego e já percebe as
mudanças em seu relacionamen-
to. a construção de relações mais
estáveis está ligada ao seu amor-
próprio e a dissolução de padrões
de carência e dependência. São
nas pequenas atitudes do dia a
dia que você irá fortalecer sua
autoconfiança.

SAGITÁRIO 
(22/11 - 21/12)                        9

renove seu dia a dia e pro-
mova um crescimento consistente
e sustentável. a rigidez e teimosia
podem te aprisionar a medos e
inseguranças, desapegue. cuidar
dos detalhes práticos faz toda di-
ferença na sua saúde mental.

CAPRICÓRNIO 
(22/12 - 20/1)                           :

Para que as dinâmicas em gru-
po e com amigos possam ser
mais harmônicas, você deve rea-
dequar suas posturas e a forma
de expressar sua individualidade.
existe um desequilíbrio entre o
que esperam de você e o que
você está disposto a dar.

AQUÁRIO 
(21/1 - 19/2)                          ;

Um tema em família ou rela-
cionado a um imóvel fica em pau-
ta. algo precisa ser atualizado
para que os empecilhos sejam
superados. como o assunto mexe
com as finanças, é preciso tomar
uma decisão com calma e de for-
ma pacífica.

PEIXES 
(20/2 - 20/3)                        <

as relações com as pessoas
próximas e parentes precisam de
mudanças urgentes, pois o em-
bate de ideias está contribuindo
para um clima de disputa e con-
trole. está em suas mãos tomar
as medidas cabíveis, impor limites
e mudar a situação. 

Por toda sua importância histórica, a cidade de Goiás sediará a
festa deste ano, fortalecendo a iniciativa em sua oitava edição

Conde dos Arcos recebe Encontro
de Coroas do Divino Espírito Santo
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Letícia Leite

Com o objetivo de trans-
formar mães em líderes cul-
turais, o Centro Cultural Mar-
tim Cererê recebe no dia 4 de
maio, um dia dedicado às mu-
lheres, com a pretensão de
reunir mães produtoras, artis-
tas e produtoras goianas. As
atividades integram o projeto
‘Dinamização do Centro Cul-
tural Martim Cererê’. A pro-
gramação inicia às 16h, com a
oficina ‘Execução e acompa-
nhamento de projetos de fo-
mentos culturais em Goiás para
mães empreendedoras da Eco-
nomia Criativa’, com Gabrielle
Carvalho. 

As inscrições são gratuitas
e serão feitas no dia do evento,
com o limite de 25 partici-
pantes, por ordem de chegada.
Em seguida será realizada a
palestra ‘Mulheres nas artes
cênicas: revoluções, subver-
sões e reconstruções’, minis-
trada por Mariana Pimentel,
às 17h30. Já às 20h, a cantora

Helena Caetana realiza um
show, com um repertório es-
pecial, de músicas da grande
Maria Bethânia. 

Segundo Wellington Dias,
produtor responsável pelo
evento, a proposta é justamente
reconhecer e criar oportuni-
dades para uma parcela da po-
pulação que encontra poucas
oportunidades e muitas bar-
reiras no mercado de trabalho
formal, e que na economia cria-
tiva pode encontrar espaço
para o empreendedorismo e a
geração da própria renda e a
renda da sua família.

“No mercado da cultura,
encontramos vários relatos de
mulheres com filhos, que além
da escolha pessoal pela eco-

nomia criativa, optaram por
essa forma de trabalho justa-
mente por não encontrarem
espaço em outros setores de
negócios pelo fato de serem
mães e terem que cuidar pes-
soalmente de seus filhos. Mas,
ao mesmo tempo, a maioria
delas começam seus negócios
de forma intuitiva, sem muitas
possibilidades de se prepara-
rem para esse tipo de comércio.
Nossa ideia é justamente opor-
tunizar um momento de en-
contro, solidário, para uma
formação curta, mas também
criar ambiência para que sur-
jam novos projetos de forma-
ção para este público, que pre-
cisa de um olhar diferenciado
e muito cuidadoso”.

Oficina para mães
empreendedoras da
Economia Criativa

Este é um curso intensivo
para mães empreendedoras
com mais de 20 anos. Com
uma carga horária total de
16h, o programa é composto
por quatro módulos princi-
pais que abrangem desde a
introdução à economia cria-
tiva e fomento cultural, até
a identificação de oportuni-
dades, execução de projetos
culturais e acompanhamen-
to e avaliação de projetos.
O objetivo é preparar as par-
ticipantes para desenvolver,
executar e acompanhar pro-
jetos culturais de sucesso,
contribuindo assim para o

desenvolvimento da econo-
mia criativa local. 

Especificamente, visa equi-
par as mães empreendedoras
com ferramentas práticas para
a gestão eficiente de projetos,
incluindo planejamento, cro-
nograma, orçamento, além de
estratégias de liderança e co-
laboração em equipe. O pro-
grama vai abordar uma vasta
gama de áreas incluindo arte
e cultura digital, produção cul-
tural, gastronomia, história e
gestão cultural.

‘Mulheres nas Artes
Cênicas: revoluções,
subversões e
reconstruções’ 

Esta palestra dialogada tem
como objetivo discutir a posição
da mulher nas artes cênicas
brasileiras e as questões de
igualdade de gênero que estão
latentes no processo de forta-
lecimento contínuo, incluindo
a (re)existência feminina.

Compartilhar projetos com
artistas que abordam este tema
a partir de uma perspectiva
interseccional irá esclarecer
as percepções dos participantes
e levar a ideias sobre como
podemos trabalhar juntos para
abordar questões que ainda
dominam este debate. (Espe-
cial para O Hoje)

SERVIÇO
‘Dinamização do Centro Cul-
tural Martim Cererê’
Quando: 4 de maio
Onde: Tv. Bezerra de Menezes,
St. Sul – Goiânia
Horário: 16h
Entrada gratuita

Projeto
‘Dinamização do
Centro Cultural
Martim Cererê’
pretende reunir
mães produtoras
em uma oficina
voltada para 
elas, artistas e
produtoras goianas

A palestrante Mariana Pimentel é artista da dança, mas também gestora 
de projetos culturais, além de pesquisadora no campo das artes da cena

Mães empreendedoras em
produção numa ação só pra elas
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estreias

Guerra Civil (civil War, 2024,
eUa) Duração 1h 49min. Dire-
ção: alex Garland. elenco: kirs-
ten Dunst, Wagner Moura, cai-
lee Spaeny. Gênero: ação, Sus-
pense. Guerra civil apresenta
um cenário político onde mo-
tivos são secundários. Na tra-
ma, o espectador é jogado no
meio de uma guerra civil nor-
te-americana. cinemark Flam-
boyant: 12h, 13h50, 14h40,
14h50, 16h20, 17h10, 17h15,
18h, 18h50, 19h40, 21h20,
22h10. cinemark Passeio das
águas: 13h40, 13h50, 15h30,
16h20, 17h10, 18h, 18h50,
20h30, 21h20, 22h10. kinoplex
Goiânia: 13h40, 16h, 16h40,
18h20, 19h, 20h40, 21h20. ci-
neflix aparecida: 14h30, 16h30,
19h, 21h. Moviecom buriti: 17h,
19h15, 21h30, 21h50. cinex os-
car Niemeyer: 14h, 16h20, 21h.

Jorge da Capadócia (Jorge da
capadócia, 2024, brasil) Dura-
ção: 1h 50min. Direção: ale-
xandre Machafer. elenco: ale-
xandre Machafer, roberto bom-
tempo, ricardo Soares. Gênero:
Drama. Primeiro longa focado
na história do guerreiro São
Jorge, um dos mais populares
santos do cristianismo e sím-
bolo de diferentes culturas ao
redor do mundo. cinemark
Flamboyant: 14h15, 16h45,
19h20, 21h50. cinemark Pas-
seio das águas: 18h40, 19h15,
21h15, 21h45. kinoplex Goiânia:
14h10, 18h10. cineflix apare-
cida: 21h20. kinoplex Goiânia:.
Moviecom buriti: 16h50, 21h10. 

Abigail (abigail, 2024, eUa) Du-
ração: 1h 49min. Direção: Matt
bettinelli-olpin, tyler, Gillet.
elenco: Melissa barrera, Dan
Stevens, alisha Weir. Gênero:

terror, Suspense. Um peculiar
grupo de criminosos aceita
mais um típico trabalho. Dessa
vez, a proposta é sequestrar
uma bailarina de doze anos,
que também é filha de um dos
mais poderosos homens do
submundo. cinemark Flam-
boyant: 16h40, 17h40, 19h15,
20h15. cinemark Passeio das
águas: 14h15, 14h20, 14h40,

16h50, 17h30, 19h50, 20h10.
kinoplex Goiânia: 15h30, 20h30.
cineflix aparecida: 17h, 19h30,
22h. Moviecom buriti: 17h15,
19h30, 21h45.

em CartaZ

Ghostbusters: Apocalipse de
Gelo (Ghostbusters: Frozen em-
pire, 2024). Duração: 1h 56min.
Direção: Gil kenan. elenco: Paul
rudd, carrie coon, Finn Wolf-
hard. Gênero: ação, aventura,
Fantasia. Nesta sequência da
franquia Ghostbusters, a família
Spengler retorna para onde tudo
começou: a famosa estação de
bombeiros em Nova York. cine-
mark Flamboyant: 12h10, 13h10,
14h45, 15h25, 15h45, 17h30,
18h15, 18h30, 20h05, 20h55,
21h05. cinemark Passeio das
águas: 11h50, 12h50, 14h40,
15h30, 15h40, 17h20, 18h10,
18h15, 20h, 20h45, 20h50. ci-
neflix aparecida: 16h20, 18h50.
kinoplex Goiânia: 15h, 17h30.

Moviecom buriti: 16h30, 19h. 

Um Gato de Sorte (10 Lives,
2024). Duração: 1h 28min. Di-
reção: christopher Jenkins. elen-
co: Mo Gilligan, bill Nighy, Je-
remy Swift. Gênero: animação,
comédia, Família. conhecemos
beckett (Mo Gilligan), um gato
mimado que não reconhece a
sorte ao ser resgatado e aco-
lhido por rose (Simone ashley),
uma estudante apaixonada e
de bom coração. cinemark
Flamboyant: 14h, 16h. cine-
mark Passeio das águas: 13h.
cineflix aparecida: 14h20. 

Evidências do Amor (evidên-
cias do amor, 2024). Duração:
1h 45min. Direção: Pedro an-
tonio Paes. elenco: Pedro an-
tonio Paes, Luanna Guimarães.
Gênero: comédia, romance.
inspirado na música evidên-
cias, composta por José au-
gusto e Paulo Sérgio Valle e
lançada pela dupla chitãozinho

& Xororó. cinemark Flam-
boyant: 14h10, 17h15, 17h50,
18h15, 19h45, 20h35, 20h45.
cinemark Passeio das águas:
12h, 14h30, 15h20., 19h35 ki-
noplex Goiânia: 14h, 16h20,
18h45, 21h10. cineflix apare-
cida: 16h50, 19h20, 21h40. Mo-
viecom buriti: 17h45, 21h20.
cinex oscar Niemeyer: 19h.

O Sabor da Vida (La Passion
de Dodin bouffant, 2024). Du-
ração: 2h16. Direção: tran anh
Hung. elenco: Juliette binoche,
benoît Magimel, emmanuel
Salinger. Gênero: Drama, His-
tórico, romance. o Sabor da
Vida acompanha a vida pro-
fissional de eugenie (Juliette
binoche), uma conceituada co-
zinheira, e sua relação com
Dodin (benoît Magimel) com
quem trabalha há 20 anos. ci-
nex oscar Niemeyer: 16h20. 

Godzilla e Kong - O Novo Im-
pério (Godzilla x kong: the
New empire, 2024) Duração:
1h55min. Direção: Direção:
adam Wingard. elenco: rebecca
Hall, brian tyree Henry, Dan
Stevens. Gênero: ação, Fantasia,
Ficção científica. Mergulhando
profundamente nos mistérios
da ilha da caveira e nas origens
da terra oca, o filme irá explo-
rar a antiga batalha de titãs
que ajudou a forjar esses seres
extraordinários e os ligou à hu-
manidade para sempre. cine-
mark Flamboyant: 12h30,
13h30, 13h50, 15h10, 16h10,
16h25, 18h35, 19h, 21h10,
21h35. cinemark Passeio das
águas: 12h30, 13h20, 15h10,
16h, 17h50, 19h, 20h40, 21h35.
kinoplex Goiânia: 20h50. cine-
flix aparecida: 16h20, 19h10,
21h50. Moviecom buriti: 16h40,
19h20, 21h40. cinex oscar Nie-
meyer: 21h10.

tCINEMA
Divulgação

A história acompanha

um casal, Marco

Antônio e Laura, que 

se apaixonam após

cantarem a música

juntos em um karaokê



Matheus Santana 

O presidente Luiz Inácio
Lula da Silva assinou na última
segunda-feira (22) a medida
provisória (MP) que estabelece
o Programa Acredita. Esse pro-
grama é um conjunto de ini-
ciativas que visa facilitar o
acesso ao crédito e a renego-
ciação de dívidas para micro-
empreendedores individuais
(MEIs) e micro e pequenas em-
presas. O objetivo principal é
estimular a geração de empre-
go, renda e o desenvolvimento
econômico. Além disso, o pro-
grama também busca ampliar
o crédito para mulheres em-
preendedoras e incentivar in-
vestimentos estrangeiros em
projetos sustentáveis.

Durante a cerimônia no Pa-
lácio do Planalto, Lula ressaltou
a necessidade de ajudar pe-
quenos comerciantes que se
endividaram durante a crise
econômica provocada pela
pandemia de Covid-19. Ele des-
tacou a importância do acesso
ao sistema financeiro e crédito
para todos, independentemen-
te de sua origem social ou do
tamanho de seus negócios.

“Nós precisamos fazer al-
guma coisa para ajudar as pes-
soas que têm um pequeno co-
mércio, que têm um pequeno
restaurante, um pequeno bar
e que durante a crise [econô-

mica da pandemia] de Covid
essa pessoa se endividou e não
consegue sair dessa dívida”,
disse Lula durante a cerimônia
no Palácio do Planalto.

O programa inclui incenti-
vos à renegociação de dívidas,
inspirados em outro projeto
já existente que é o Desenrola
Brasil, programa do Ministério
da Fazenda direcionado a pes-
soas físicas com CPF negativa-
do, e no Desenrola Pequenos
Negócios, voltado para MEIs,
microempresas e pequenas
empresas com dívidas bancá-
rias. Os pequenos empresários
terão até o final do ano para
renegociar suas dívidas e o va-
lor renegociado poderá ser
contabilizado para a apuração
do crédito presumido dos ban-

cos nos próximos anos, segun-
do a publicação regular do
Diário Oficial da União divul-
gada nesta terça-feira (23).

De acordo com dados do Se-
rasa Experian, cerca de 6,3 mi-
lhões de micro e pequenas em-
presas estavam inadimplentes
em janeiro de 2024, maior nú-
mero da série iniciada em 2016.

O Programa Acredita tam-
bém cria o ProCred 360, des-
tinado a MEI e microempre-
sas com faturamento anual
limitado a R$ 360 mil. Esse
programa oferece condições
especiais de taxas e garantias
através do Fundo Garantidor
de Operações (FGO), admi-
nistrado pelo Banco do Brasil.
Para esse público, o progra-
ma oferece juros fixados em

Taxa Selic mais 5% ao ano,
uma taxa menor que a do
Programa Nacional de Apoio
às Microempresas e Empre-
sas de Pequeno Porte (Pro-
nampe). Atualmente a taxa
básica de juros está em
10,75% ao ano. Além disso,
permite o pagamento de ju-
ros no período de carência,
contribuindo para uma me-
lhor organização financeira
dos tomadores de crédito.

Para as empresas de porte
médio, com o faturamento de
até R$ 300 milhões, a medida
reduz os custos do Programa
Emergencial de Acesso a Cré-
dito (Peac), com 20% de redu-
ção do Encargo por Concessão
de Garantia (ECG).

O programa está estrutu-
rado em quatro eixos princi-
pais. O primeiro é o Acredita
no Primeiro Passo, voltado
para famílias de baixa renda,
informais, mulheres que re-
cebem o Bolsa Família, peque-
nos produtores rurais e o apoio
ao programa Fomento Rural.
Esse eixo será desenvolvido

no âmbito do Programa Na-
cional de Microcrédito Produ-
tivo Orientado.

O segundo eixo é o Acredita
no seu Negócio, focado em em-
presas, com modernização do
Pronampe para permitir a re-
negociação de dívidas e me-
lhores condições para mulhe-
res empreendedoras. O terceiro
eixo é o Acredita no Crédito
Imobiliário, visando a criação
do mercado secundário para
crédito imobiliário. E o quarto
eixo é o Acredita no Brasil Sus-
tentável, que busca incentivar
investimentos estrangeiros em
projetos sustentáveis no País,
através do Eco Invest Brasil -
Proteção Cambial para Inves-
timentos Verdes (PTE).

O Programa Acredita re-
presenta um esforço do go-
verno para promover o acesso
ao crédito e estimular o de-
senvolvimento econômico,
com foco na inclusão social,
na sustentabilidade e no
apoio aos pequenos empreen-
dedores e empresas. (Espe-
cial para O Hoje)
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Negócios

O programa inclui
incentivos à rene-
gociação de dívi-
das, inspirado em
outro projeto já
existente que é o
Desenrola Brasil

Lula assina MP que facilita crédito
para microempreendedores

O objetivo principal é
estimular a geração de
emprego, renda e o
desenvolvimento
econômico
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Concursos

O governador Ronaldo Caia-
do convocou, nesta segunda-
feira (22), mais 316 candidatos
aprovados em concurso públi-
co para professor PIII da Se-
cretaria de Estado da Educação
(Seduc). É a segunda convoca-
ção realizada no ano de 2024,
totalizando 631 novos profes-
sores convocados para traba-
lharem na rede estadual. 

Conforme consta no edital
de convocação nº 002/2024,
publicado no Diário Oficial do
Estado, a posse se dará de for-
ma virtual, via Sistema Eletrô-
nico de Informações (SEI), com
o intuito de garantir celeridade
ao processo. O pré-cadastro
dos profissionais no SEI deverá
ser feito até o dia 24 de abril,
por meio do e-mail
posse@goias.gov.br.

A partir do dia 6 de maio,

os aprovados deverão apre-
sentar a documentação de
forma eletrônica. Nesta etapa,
será necessário anexar a de-
claração para investidura em
cargo público, além de CPF,
RG, comprovante de endere-
ço, título eleitoral, diploma
de curso superior e demais
documentos listados em edi-
tal. A previsão é que as no-

meações sejam publicadas no
dia 29 de maio. Já a posse
deve ocorrer a partir do dia
4 de junho, seguida de curso
de formação.

Concurso
Já foram nomeados 1.893

docentes desde 2023. Os con-
vocados fazem parte da lista
de 5.050 aprovados para o

cargo de professor nível III
(licenciados), em concurso
realizado pela Secretaria da
Educação (Seduc) em 2022. 

Os selecionados vão traba-
lhar na rede estadual de ensi-
no, que atualmente conta com
mais de 900 unidades escolares
e atende quase 500 mil estu-
dantes, em todas as regiões de
Goiás. De forma inédita, foram

ofertadas vagas para profis-
sionais indígenas, quilombolas,
intérpretes de Libras e instru-
tores de Libras e Braille.

Convocados
Confira a lista de convoca-

dos no site https://diarioofi-
cial.abc.go.gov.br/portal/visua-
lizacoes/jornal/6110/#/p:5/e:611
0. (Especial para O Hoje)

Foram nomeados
1.893 docentes des-
de o ano de 2023.
Convocados fazem
parte da lista de
5.050 aprovados
em concurso da Se-
cretaria da Educa-
ção (Seduc) de 2022

Estado convoca 316 professores
aprovados em concurso

Conforme consta no
edital de convocação 
nº 002/2024, a posse se
dará de forma virtual

Divulgação/Seduc-GO

Divulgação/Secom Goiás

Divulgação/Seduc-GO


